
MAS llBSA BBDOIDA. 

t 



La Comisión de Obras llevará a cabo una nueva 
fase de arreglo de calles por un 
costo apróximado de 30 millones 

el contenido del Convenio por parte de 
un importante sector de trabajadores : 
S. U. Asociación Independiente y parte 
de los afiliados a ce. OO. 

Fontecha manifestó el desacuerdo de 
UCD con el método que se ha seguido 
para la negociación y se lamentó de que 
no se les hubiese llamado para formar 
parte de la Comisión negociadora. Resal
tó el desacuerdo de UCD con el hecho 
de que el convenio fuera aprobado en una 
asamblea en la que sólo estaban presen
tes el 30 por 100 de los trabajadores. 
Anunció su postura de abstención motiva
da en todos los desacuerdos con el Con
venio, tanto en lo que se refiere al mé
todo como a los contenidos jurídicos y 
políticos del mismo. 

UNO de los acuerdos más importantes de los que se tomaron en el Pleno Ordinario 
del pasado mes de junio, celebrado en la festividad de San Juan, fue la apro

bación del proyecto técnico y las bases para la adjudicación de obras relativas al 
arreglo de pavimentos y aceras, cuyo coste, según el proyecto elaborado, se elevará 
a unos treinta millones de pesetas. El total de calles incluidas en este proyecto es 
de unas veinte, pertenecientes a diferentes distritos de la ciudad. 

FELICITACION AL MINISTRO 
DE JUSTICIA 

LA Alcaldía. antes de entrar en el 
tratamiento del Orden del día, pro

puso como moción de urgencia la toma 
de un acuerdo para felicitar al ministro 
de Justicia, señor Fernández Ordóñez, por 
la aprobación en el Parlamento de la Ley 
de Divorcio. 

Los grupos de oposición (UCD y PTE) se 
mo~traron contrarios, en un primer mo
mento, a la toma de semejante acuerdo. 
Para Luis Suárez no había lugar a felici
tación porque el señor ministro, aseguró, 
se había limitado a cumplir con su obli
gación. Añadió, además, que esta Ley ha 
sido aprobada con un enorme retraso y 
no es todo lo progresista que debiera. 
Olegario Fontecha tomó la palabra para 
decir que como grupo perteneciente a 
UCD, y como progresistas que son den
tro de UCD, se alegraban de la aproba
ción de la citada Ley, pero se opuso a la 
propuesta de la Alcaldía por entender que 
no era competencia municipal. 

Sergio Coello, en nombre del PCE, se 
sumó a la propuesta presentada y argu
mentó a favor de su aprobación por en
tender que la Ley de Divorcio, aun con 
todos sus defectos, supone un importante 
paso en la tarea de modernizar la socie
dad española. Pablo González, en nombre 
del PSOE, propuso que la felicitación se 
hiciese extensiva a todo el Parlamento. 

Finalmente, antes de someter a vota
ción la propuesta, el señor Alcalde aclaró 
que en su propuesta no se incluía ninguna 
intención oculta de interferencia en los 
asuntos internos del partido en el Go
bierno. 

TELEFONOS DE INTERES 
Excmo. Ayuntamiento .. . . .. 
Policía Municipal . . . . . . . . . . .. 
Oficina Turismo . . . . . . . . . . .. 
Bomberos ................. . 
Santa María La Rica . . . . .. 
Casa de Socorro .. . .. . .. . 
Cruz Roja ................ .. 
Sanatorio Vallés .. . .. . . .. . .. 
Ambulatorio S.S. .. . .. . .. . . .. 
Servicio de Urgencias ...... 
Guardia Civil .. . .. . . . . .. . . .. 
Comisaría de Policía ...... .... . . 
Taxis .. . .... ........ .. ...... . 
RENFE ... ....... .. .. . .. . .. . .. . 
Continental Auto .. . .. . .. . . .. .. . 
Policía ... ............ ... ..... . 
Centro de Salud .. . .. . . .. . .. 
Cámara de Comercio .. . . . . .. . 
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RATIFICADO EL CONVENIO 
COLECTIVO DEL AVUNTA· 

MIENTO 

EN el punto siete del Orden del día 
se incluía la ratificación del Conve

nio Colectivo firmado por los trabajadores 
del Ayuntamiento y la Corporación . Co
mo nuestros lectores saben. dicho acuer
do fue aprobado en una asamblea cele
brada al efecto por los trabajadores mu
nicipales. 

Luis Suárez pidió la palabra para de
cir que su partido iba a votar que sí al 
convenio porque así lo había aprobado 
la mayoría de los trabajadores, pero se
ñaló sus desacuerdos respecto a los as
pectos negativos que, según el PTE, con
tiene. Señaló asimismo el desacuerdo con 

Pablo González, aun reconociendo los 
posibles fallos cometidos, defendió el 
Convenio, por ser éste el primero que 
se firma . Lo calificó de aceptable e hizo 
especial hincapié en los aspectos positi
vos que contiene tanto en jornada labo
ral, como en derechos sindicales y retri
buciones salariales. 

Jesús Pajares se refirió al carácter pro
gresista del Convenio y afirmó que en 
muchos aspectos supera tanto la legisla
ción relativa a la función pública como 
lo establecido en el Estatuto de los Tra
bajadores. Votaron a favor los tres parti
dos de la izquierda municipal y se abstu
vo UCD. 

A continuación se trató el tema del 
Reglamento de la Policía Municipal. La 

El grupo de UCD recuperó su papel de oposición en los debates de las mociones sobre 
el aborto y ratificación del convenio colectivo. 

Se inició el proceso autonó
mico de Madrid y Provincia 

El Castillo de Manzanares el Real sirvió de marco al Pleno Ex
traordinario de la Diputación Provincial de Madrid, el pasado día 
25 de junio, cuyo único punto del orden del día fue la propuesta 
de la presidencia de iniciar el proceso autonómico para Madrid 
y su provincia. 

Al acto fueron invitados Diputados 
del Congreso, Senadores, miembros de 
los entes pre-autonómicos de Castilla
León y Castilla-La Mancha, y los Al
caldes de todos los Municipios de la 
provincia de Madrid. 

Después de las intervenciones del 
señor Larroque, portavoz del PCE, se
ñor Borrell, portavoz del PSOE, y se
ñor Rodríguez, portavoz de UCD (úni
cos grupos políticos que integran la 
Diputación), todos ellos apoyando la 
puesta en marcha y consolidación de 
la autonomía uniprovincial, se proc~

dió a la votación nominal, que dió co
mo resultado 48 votos a favor, 1 abs
tención (señor Nieto, Diputado provin
cial por UCD, que dio una explicación 
de voto en una intervención anterior), 
y dos ausencias. 

Los comentarios generales que una 
vez levantado el Pleno se producían en
tre los distintos asistentes, giraban 
en torno al sí, a la autonomía unipro
vincial, dudas sobre la representación 
y peticiones para ser la sede del Go
bierno autonómico. 

No vamos a entrar en esta reseña 
informativa en la polémica de la auto
nomía, sí o no, de si el artículo debe 
ser el 153 o la vía del 144 conducente 
al 143 propuesta, de si los cauces de 
participación deben ser potenciados, 
etcétera, etcétera. Nuestra intención 
está en debatir profundamente a tra
vés de estas páginas, y en números 
sucesivos, lo que significaría para Al
calá la autonomía anunciada, e inten
tar que todos los ciudadanos tengan 
una conciencia clara de la marcha del 

Comisión especial nombrada para este 
tema había llegado a un acuerdo global 
sobre el contenido y la redacción del ci
tado Reglamento , pero en su presentación 
al Pleno contenía numerosos errores, por 
lo que quedó nuevamente sobre la mesa 
al objeto de proceder a nueva redacción. 

TRABAJOS DE MEJORA 
EN LOS COLEGIOS 

S EGUIDAMENTE se aprobaron un con
junto de mociones presentadas por 

la Comisión de Enseñanza, cuyo conte
nido era el siguiente: 

- Campaña sanitaria para proceder a 
la desinsectación y desinfectación de los 
colegios. 

- Creación de propiedad de once pla
zas para conserjes de colegios naciona
les. Ocho de estas plazas ya fueron cu
biertas en su día de forma provisional 
por personal contratado. 

- Arreglos en los patios y otras de
pendencias de los colegios Historiador 
Portilla y Daoíz y Velarde, por un importe 
total, respectivamente, de 315.000 y 
1.800.000 pesetas. 

- Colocación de rótulos con los res
pectivos nombres en todos los colegios 
nacionales, por un importe total de unas 
750.000 pesetas . 

PROPUESTAS APROBADAS 
POR UNANIMIDAD 

1 NMEDIATAMENTE después de las 
mociones reseñadas anteriormente, 

se aprobaron por unanimidad las siguien
tes propuestas procedentes de diversas 
comisiones: 

- Proyecto de alumbrado público para 
el parque situado junto a la Casa de la 
Juventud. 

- Obras para el desvío del alcantari
llado en la calle Alfonso de Zamora. 

- Aprobación de los presupuestos de 
explotación del servicio de agua y revi
sión de los precios en el proyecto de 
reforma de la Casa Consistorial. 

También fue aprobado, aunque este 
punto no por unanimidad, un expediente 
para estudiar la posible municipalización 
del servicio de limpiezas que en la actua
lidad presta al Ayuntamiento la empresa 
·El Sol". 

En el último punto del Orden del día, 
tras un vivo debate, se aprobó una mo
ción sobre el problema del aborto que 
presentaban los grupos del PSOE y PCE. 
Por la transcendencia pública de esta mo
ción, informamos sobre la misma en nues
tra sección ·El mirador de la salud•. 

Castillo de Manzanares. 

proceso, como asimismo intentar reco
ger todas las corrientes de opinión que 
se produzcan sobre el tema. 

Igualmente creemos que hay un he
cho incuestionable, en la que todos los 
alcalaínos, y suponemos que todos los 
pueblos de su partido judicial estare
mos de acuerdo, y es que la sede del 
Gobierno Autonómico tendrá que ser 
ubicada en Alcalá. Razones históricas 
y culturales motivan la petición que 
en este sentido va a hacer el Ayunta
miento de nuestra ciudad, según nos 
informa la Alcaldía. 

ILC~ 



Pleno Extraordinario celebrado el pasado 5 de 
junio para tratar el tema de la Residencia Sa
nitaria; el segundo, el Pleno convocado el día 20 
para acordar las medidas necesarias en tomo 
a la escasez de agua que padece la ciudad. De
jando aparte otras medidas específicas relati
vas a cada uno de los asuntos tratados, en am
bos plenos se acordó la creación de sendas co
misiones de seguimiento para la construcción 
de la Residencia y para la traída del agua. En 
dichas comisiones van a estar representados el 
Ayuntamiento, los partidos políticos, las cen
trales sindicales y las Asociaciones de Vecinos. 
Su papel será el de vigilar el cumplimiento, 
dentro de los plazos previstos, de la construc
ción del Hospital Comarcal y de la nueva con
ducción de agua potable. 

EQUIPO DE REDACCION Y COORDINA
CION: GABINETE DE LA ALCALDIA 
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IDIT llL 
Su creación viene a ilustrar uno de los pila

res básicos en que debe apoyarse nuestra vida 
municipal y ciudadana: el Ayuntamiento elegi
do en las urnas y máximo representante de la 
voluntad popular local debe unirse al pueblo 
a través de las entidades más representativas 
para buscar y conseguir soluciones y vigilar 
después el cumplimiento de las mismas. Ni el 
Ayuntamiento debe desentenderse de quienes 
le han elegido, ni éstos deben desentenderse 
del poder municipal. Los probleJllaS afectan a 
todos por igual y su resolución no debe ser ta
rea de unos pocos, sino de todos los ciudada
nos. Naturalmente, son los representantes po
líticos quienes más deben preocuparse, porque 
para eso han sido elegidos. Pero el poder muni
cipal se verá constreñido a conseguir muy po
cas cosas si no siente tras de sí el apoyo de 
todos sus representados. 

Dolores Fernández 
Sergio Coello 
José Díez Peña 

So/Jre las comisiones 
de seguimiento 

Uno de los aspectos más debatidos de cuan
tos componen la actuación municipal es el de 
la colaboración y participación de los ciudada
nos en las tareas municipales. Esa es, sin duda, 
una de las piedras de toque a la hora de hacer 
un balance global de la gestión municipal. 

las entidades culturales y ciudadanas los or
ganismos llamados a convertirse en canales de 
esa información. 

Y no sólo eso, sino que a buen seguro habrá 
de convertirse en uno de los caballos de bata
lla cara a las próximas elecciones municipales. 

No es nuestra intención analizar aquí -tiem
po habrá para ello- el grado de colaboración 
y participación y evaluar si dicho grado es sa
tisfactorio o no. Pretendemos tan sólo señalar 
dos hechos ocurridos a lo largo del mes de ju
nio y valorarlos a la luz del significado que 
pueden tener en las futuras relaciones Ayunta
miento-Ciudadanos. El primero de ellos fue el 

Otro objetivo esencial que se intenta conse
guir con la creación de estas comisiones es el 
de la información ciudadana: los vecinos, el 
pueblo, difícilmente sentirán los problemas de 
su ciudad como problemas propios si no cuen
tan con la más amplia información sobre los 
mismos. Esa información entre el Ayuntamien
to y los ciudadanos tiene que instrumentarse 
en un doble sentido: desde el poder municipal 
a los ciudadanos y desde éstos a aquél. Y son 
los partidos políticos, las centrales sindicales, 

Así pues, la creación de estas comisiones de 
seguimiento, más allá de los objetivos concre
tos para los que han nacido, encierran en sí 
mismas el sentido profundo de cómo deben ser 
las relaciones entre los poderes públicos y los 
ciudadanos. Unas relaciones que tienen que dar
se en un plano de igualdad, de búsqueda con
junta de alternativas, de conjunción de intere
ses. La democracia tiene en las elecciones pe
riódicas una de sus piedras angulares, pero con 
eso no basta. Para que sea una realidad palpa
ble tiene que hacerse cada día con la colabora
ción y participación de todos en el esfuerzo por 
conseguir una ciudad y una sociedad mejor y 
más justa. 

N. R.-LOS APARCAMIENTOS 
FRENTE AL CUARTEL 
DE LA GUARDIA CIVIL 

L A redacción de •ALCALA HOY· quie
re aclarar, en relación con una carta 

aparecida en nuestro número anterior, re
firiéndose a los coches que aparcan frente 
al Cuartel de la Guardia Civil, que dichos 
coches no pertenecen sólo a los compo
nentes del citado Cuerpo, sino de muchos 
ciudadanos que acuden a hacer gestio
nes al Cuartel o a otros organismos ubi
cados en la zona. 

LAS CELEBRACIONES DE 
LOS DOS AÑOS DE GESTION 

DESPUES de dos años de gestión 
en el Ayuntamiento democrático, 

era absolutamente necesario que el Go
bierno Municipal hiciese un balance 
serio sobre las tareas realizadas cuan
do pasaban el ecuador de su mandato. 
Un balance que contemplase dos gran
des ejes en la política municipal, aque
llo que corresponde su solución direc
tamente al Ayuntamiento y los logros 
en los grandes problemas de Alcalá, 
dependientes del Gobierno. 

Pero el Gobierno Municipal (PSOE
PCE) parece ser que no tenía mucho 
interés en hacer balance de su actua
ción. Fue la oposición en la izquierda 
quienes plantearon, al igual que el año 
anterior, una moción al Pleno, para la 
realización de una serie de actos en el 
mes de abril. Ya lo hemos dicho ante
riormente, pero es necesario decir que 
el Gobierno de la ciudad va a remol
que en los temas más importantes, 
perdiendo toda iniciativa. 

Acordados los actos por el Pleno, 

ALCA~ 

tardaron en celebrarse dos meses, es 
algo así como si el primero de mayo 
lo celebráramos el día 1 de julio. En 
estos dos meses de espera han ocurri
do una serie de hechos en Alcalá que 
han demostrado el alejamiento de los 
vecinos del Ayuntamiento, así como su 
falta de confianza en la gestión reali
zada, temas como el hospital, el agua .. . 
han demostrado la credibilidad que 
tiene nuestro Gobierno Municipal en 
las continuas promesas del Gobierno 
de la nación, así como su falta de con
fianza en los vecinos para llamarles a 
exigir algo que nos corresponde. Tam
bién se ha demostrado el resurgir del 
movimiento vecinal capaz de enfrentar
se a todos aquellos que les pongan 
trabas para traer las soluciones a los 
problemas más graves de nuestra ciu
dad. 

Los actos programados por el Ayun
tamiento han tenido un carácter poco 
explicativo y muy fiestista, no va a ser 
con las vaquillas, como nos vamos a 
enterar de cuál ha sido la actt:tación 
de nuestros ediles en estos dos años. 
Primero explicación, luego si vienen las 
fiestas sean bien recibidas. 

El resultado, el que se esperaba con 
estos planteamientos. Nula asistencia 
a los actos de la Casa de la Juventud, 
que varió de uno a quince, escasa asis
tencia al mitin en la Plaza de Cervan
tes. Estuvieron los «hombres de los 
partidos» y los paseantes habituales 
de los domingos. La verbena de la Pis
ta Florida, el día 18, no sabemos por 
qué extraños duendes fue suspendida 
y el 20 sólo funcionó la mitad de la 
tarde, pese a esta buenísima asistencia 
de personal, lo mismo que en las va-
quillas. ' 

Un mal paso del Ecuador ha tenido 
el Ayuntamiento, poca respuesta veci
nal a los actos, separación de los ve
cinos y el Ayuntamiento, críticas a su 
falta de iniciativa ante los problemas 
del agua y del hospital. Esperamos 
que en la cuesta abajo que se inicia 
para acabar el mandato, nuestros edi
les reflexionen, se acerquen al movi
miento vecinal y se pongan al frente 
de los problemas. De lo contrario, se 
les puede convertir en una cuesta arri
ba que termine en precipio. 

Por último, un consejo, que los con
cejales vayan a los barrrios y a los 
centros sociales donde están los ve-
cinos. 

Juan Arriola 

LA HUELGA DE ARLITA 
Los trabajadores de ARLITA lleva

mos más de tres meses en huelga de 
apoyo de los 12 compañeros despedi
dos (comité de huelga) y de nuestro 
convenio. 

El día 28 de mayo se celebró el jui
cio de los seis primeros despedidos, 
pronunciándose la sentencia a favor 
de los trabajadores, declarando la im
procedencia de los despidos y la lega
lidad de la huelga. No obstante, para 
la dirección de ARLIT A y de su único 
accionista, BANKUNION, parece que 
esto no es suficiente para ellos, y si
guen manteniendo los despidos. 

Los trabajadores de ARLITA nos pre
guntamos: ¿Por qué la negativa cons
tante a cumplir el artículo 64 del Es
tatuto de los Trabajadores en cuanto 
a información económica se refiere? 
¿No s~rá que se esconde algo turbio 
y a BANKUNION no le interesa que 
se sepa? 

Tras la demostración por parte de la 

empresa del total desprecio a la Ley 
(Estatuto de los Trabajadores, Consti
tución), los trabajadores exigimos: 

1.0 El cumplimiento de la Sentencia 
de la Magistratura de Trabajo núme
ro 20, de 1 de junio de 1981, que se pro
nuncia por la readmisión. 

2.° Claridad en la información eco
nómica, como determina el Estatuto 
de los Trabajadores. 

3.0 Respeto a las leyes y a la Cons
titución. 

4.0 De la clase trabajadora pedimos 
la más firme solidaridad, que haga po
sible el triunfo de la razón y la jus-
ticia. 

TRABAJADORES DE ARLITA 

LAS CARTAS PARA 
«ALCA LA HOY» 

AQUELLOS le?t?res que deseen publi
car sus opiniones o sugerencias o 

críticas en ·ALCALA HOY•, habrán de 
dirigir sus escritos al Gabinete de la 
Alcaldía de este Excmo. Ayuntamiento. 
Los textos no deberán ser superiores a 
un folio escrito a doble espacio. La Re
dacción se reserva el derecho de resumir 
aquellos que excedan del tamaño indi
cado. 

DAVILA 

SU\ClDtSE 
A Gl.>S.To 
POR 5oLo 
30oo PTA<;.. 

~\ 
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EL MIRADOR DE LA SALUD 

Un muerto en Alcalá 
• por «neumon1a» 

L A epidemia de intoxicación, llamada en un principio «neumonía atípica», se cobró 
durante el pasado mes de junio un muerto en nuestra ciudad, en la persona de 

Margarita Lucas Moreno, que residía en la calle Doncel, que falleció el pasado día 16. 
Tras las investigaciones efectuadas, parece comprobado que no se trató de una 

neumonía, sino del envenenamiento producido por la adulteración del aceite de colza. 
El diario «El País» publicó el día 23 de junio un editorial sobre el tema que a con· 
tinuación reproducimos, dado e !interés del mismo. 

¿MUERTOS DE TERCERA? 

Pasan ya de cuarenta las personas fa. 
llecidas a cor:isecuencia de un agente pa
tógeno inicialmente disfrazado bajo el 
manto de una epidemia de •neumonía 
atípica• y finalmente identificado como 
una intoxicación producida por la adul
teración de aceites a granel. 

Esos rasgos de impasibilidad y aplomo 
con los que suele elogiarse la imagen del 
Gobierno Calvo Sotelo han llegado, en 
esta ocasión, a su apogeo. Ni notas del 
Gobierno ni comparecencias ante el Con
greso del ministro del ramo han dado cur
so oficial al esclarecimiento del enigma. 
Los modestos ciudadanos cuya vida ha 
quedado segada por esa alteración, objeti
vamente criminal , de una grasa vegetal de 
consumo popular, casi exclusivamente re
servada a las familias con escasos re
cursos, parecen, como en la macabra anéc
dota del accidente ferroviario, •muertos 
de tercera• . 

La Constitución no sólo establece la 
igualdad ante la ley y el derecho a la vida 
de todos los españoles, sino que también 
señala, en su artículo 43, que •compete 
a los poderes públicos organizar y tutelar 
la salud pública a través de las medidas 
preventivas ·y de las prestaciones y ser
vicios necesarios•. Resulta asombroso que 
el ministro de Sanidad y el secretario de 
Estado para la Salud se difuminen o se 
embosquen a la hora de reconocer sus 
prop ias responsabilidades o de exigírse
las, en su caso , a los cargos de libre de
signación y a los funcionarios de su de
partamento culpables de negligencia o in
competencia. Y suena a sarcasmo que el 
último Consejo de Ministros se ocupara 
de esa especie de coche-escoba que es 
el poderoso Ministerio de Trabajo , Sani
dad y Seguridad Social, no para adoptar 
medidas respecto a esa intoxicación letal 
producida por la adulteración de ingredien
tes alimenticios, sino para cesar a José 
Barea. 

La posibilidad de que la tupida maraña 
del organigrama estatal, tan celosamente 
defendida por los entusiastas defensores 
del centralismo a ultranza , engendre, por 
su propia e inútil complejidad, puntos 
muertos y zonas de nadie a efectos de 
competencias administrativas serviría , en 
todo caso, como prueba acusatoria de la 
irracionalidad del aparato estatal , pero no 
eximiría de responsabilidad al Gobierno 
en cuanto colectivo. 

PREVENCION Y SEGURIDAD 
LA Comisión de Enseñanza, al inicio 

del próximo curso va a poner en 
práctica una campaña de información 
sobre los y la prevención del fuego 
dirigida a todos los escolares alcalaí
nos. 

En dicha campaña, para la que ya 
han sido editados unos atractivos fo
lletos explicativos, en !os que se in
forma a los niños tanto de los benefi
cios que reporta el fuego para el hom
bre, como de los perjuicios que su fa(. 
ta de control puede ocasionar. 
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¿A quién correspondía el control de esos 
aceites a granel , adulterados o no, cuya 
comercialización se halla prohibida desde 
1974? ¿No existe ningún departamento 
administrativo que vigile a quienes mez
clan el aceite de colza con otros aceites 
a fin de hacer impos ible una manipula
ción tan monstruosa como la que ha cau
sado esas muertes? ¿Cómo ha transcu
rrido tanto tiempo entre las primeras ad
vertencias del equipo médico del Hospital 
del Niño Jesús y las pruebas de labora
torio que han verificado esa hipótesis? 
¿Por qué la obcecada insistencia del Mi· 
nisterio de Sanidad en atribuir esas muer
tes, causadas por intoxicación de un in· 
grediente alimenticio adulterado, a una 
fantasmal epidemia, si se trata de un en
venenamiento? ¿Tal vez porque las epi
demias las propaga la naturaleza, mien
tras las intoxicaciones las propagan los 
hombres? 

Pero, en torno a esa cuarentena larga 
de muertes y a esos millares de enfer
mos no hay sólo responsabilidades po· 
líticas, sino también, con harta probabi
lidad , responsabilidades penales. El ar
tículo 348 del Código Penal establece la 
pena de reclusión menor para los casos 
en los que la alteración de comestibles 
y bebidas, o la venta de géneros y ob
jetos nocivos a la salud, causaren muer
tes. Y el articulo 565 contempla los su
puestos de imprudencia temeraria y ne
gligencia profesional como responsables 
de muertes o lesiones . 

Cabe suponer que el fiscal de la Audien
cia Nacional , a la que corresponde el co
nocimiento de este homicidio masivo en 
diversas provincias , habrá tomado cartas 
en el asunto y que el ministro de Justicia 
y el fiscal general del Estado habrán adop
tado medidas para velar por la defensa 
de la legalidad y el interés público. Pero, 
hasta el momento , los ciudadanos no han 
sido informados de los pasos dados en 
esa dirección por los órganos constitucio
nalmente encargados de promover la ac
ción de la justicia. No sería ocioso, en 
cualquier caso , que el presidente del Go
bierno, o alguno de sus ministros, se dig
nara ofrecer una explicación pública en 
torno a las causas y responsabilidades de 
este asunto en el que nadie es detenido, 
nadie sancionado, nadie parece responsa
ble, y que es ya una vergüenza nacional. 
O el Gobierno responde a estas interro
gantes, o el Gobierno debe pagar las con
secuencias. 

De ·El País• 

EL MINISTERIO DE SANIDAD 
CANJEA EL ACEITE 

ADULTERADO POR ACEITE 
EN BUENAS CONDICIONES 

L pasado día 30 comenzó una opera-
ción organizada por el Ministerio de 

Trabajo, Sanidad y Seguridad Social y des
tinada a canjear a los usuarios el aceite 
de colza desnaturalizado, causante de la 
intoxicación que en un principio se deno
minó • neumonía atípica•, por aceite de 
oliva en las adecuadas condiciones sani
tarias. 

El director del Instituto Nacional de la 
Salud, organismo encargado de llevar a 
cabo la operación, envió una comunica
ción al Ayuntamiento en la que pedía la 
colaboración de éste para asegurar el 
perfecto orden de la misma. Los aceites 
adulterados se entregaban por las tardes 
en los ambulatorios y por las mañanas, 
previa presentación de un recibo, se re
cogía el aceite en buenas condiciones. 

Algunos medios de prensa, refiriéndose 
a todo lo relacionado con la •neumonía•, 
han publicado ya lo que le va a costar 
al Instituto Nacional de la Salud, que, 
según declaraciones formuladas por su 
director general, don Gabriel González 
Navarro, se elevará a la cifra de 1.500 
millones de pesetas. 

POR LA LE&ALIZACION DEL ABORTO 
LA existencia de cientos de miles 

de abortos clandestinos cada 
año en nuestro país, constituye una 
de las más graves lacras sociales 
con la que todavía no se ha enfren
tado la tarea legislativa del Parla
mento español. Recientemente, el 
juicio en Bilbao contra once muje
res acusadas de realizar prácticas 
abortivas ha vuelto a ser aplazado y 
existe la convicción general de que 
los jueces recurren a estos aplaza
mientos sucesivos para no verse co
gidos entre la espada y pared, en
tre su obligación como jueces que 
les impone la aplicación de una Ley 
caduca y retrógrada, por un lado, y 
la exigencia popular de que la Ley 
se ajuste a las realidades sociales, 
por otro. 

En el Pleno Ordinario del Ayunta
miento, celebrado el pasado día 24 
de junio, los concejales del Partido 
Socialis ta y del Partido Comunista 
suscribieron una moción sobre el 
problema del aborto, cuyo conteni
do era el siguiente: 
- Retirada de todos los cargos y 

fin de todo tipo de diligencias ju
diciales contra las acusadas de 
Bilbao, por entender que su ac
tuación no puede y no debe cons
tituir delito en una sociedad co
mo la nuestra. 

- Legalización de la interrupción 
voluntaria del embarazo, en tan
to en cuanto es una realidad que 
está ahí, que ocurre cada día, y 
ante la que no se puede escon
der la cabeza para no verla. 

- Realización de una gran campa
ña de información sobre los anti-

conceptivos y la planificación fa. 
miliar y prestación habitual de 
estos servicios a cargo de la Se
guridad Social. 

El debate que siguió a la lectura 
de la moción, que fue defendida por 
Sergio Coello y Genoveva Christoff 
en nombre de socialistas y comunis
tas, fue muy tenso. El portavoz del 
PTE apoyó la moción de forma in
condicional, pero los de UCD se opu
sieron rotundamente (excepto en el 
punto referente a la planificación 
familiar). Para Olegario Fontecha, 
legalizar el aborto porque existen 
miles de ellos de forma clandestina 
es equivalente a pretender legalizar 
el atraco porque también existen 
miles. Afirmó también que el abor
to consiste en interrumpir la vida 
y que es inconcebible que alguien 
pueda estar a favor del mismo. 

Le replicaron los portavoces de la 
izquierda diciendo que no se trata 
de estar a favor o en contra del 
aborto en sí, sino de la considera
ción de una realidad social injusta 
e hipócrita que cuesta graves daños 
físicos y mentales e incluso la muer
te a muchas mujeres sin medios 
económicos, mientras otras muchas, 
pertenecientes a las clases económi
camente pudientes, pueden viajar al 
extranjero para realizar abortos en 
las máximas condiciones de segu
ridad. 

Los partidos políticos de izquierda 
han presentado, asimismo, una pro
posición de ley en el Parlamento 
para efectuar su legalización, como 
en la mayoría de los países eu
ropeos. 

Genoveva Christoff y Olegario Fontecha protagonizaron en cierto modo el deba
te sobre el aborto, por la disparidad de sus criterios. Genoveva le dijo a su 
oponente que «utmza argumentos típicamente · masculinos y le falta la expe
riencia de lo que es abortar para entender la propuesta». Olegario contestó que 
«efectivamente me falta esa experiencia y hasta ahí podíamos llegar». 

RECONOCIMIENTOS MEDICOS PARA ESCOLARES 

Durante el pasado mes se han llevado a cabo por los servicios médicos 
del Centro Municipal de Salud una serie de reconocimientos médicos en 
los escolares alcalaínos de cara al inicio del próximo curso. 

Dada la premura de tiempo para su realización y la escasa antelación 
con que fueron informados los ciudadanos por medio de la publicación 
de un bando municipal, la Dirección del Centro de Salud ha decidido con
tinuar con estos reconocimientos durante todo el mes de julio. Los mismos 
se efectuarán en un local habilitado al efecto en la Casa de la Juventud. 

BANDO MUNICIPAL SOBRE EL ACEITE DE COLZA 

Siguiendo las instrucciones de 
la Dirección General de Salud 
Pública, la Alcaldía ha editado 
un Bando en el que se informa 
a los ciudadanos que parece su
ficientemente probado que la 
llamada "Neumonía atípica,, es 
causada por el consumo de un 
determinado aceite, y se dan las 
siguientes instrucciones genera
les: ·Aquellos ciudadanos que 
tengan en su poder envases de 
este tipo de aceite, deberán abs
tenerse de seguir usándolo, si 

bien no deben tirarlo por el per
juicio que ello ocasionaría al 
medio ambiente. Deberán, eso 
sí, aportar al Ayuntamiento un 
envase del mismo para su aná
lisis o depositar todo el que re
tengan, si por cualquier circuns
tancia no desean ni esperar al 
resultado de aquél. Para aque
llas familias que por sus cir
cunstancias económicas la pér
dida sea gravosa, el Ayunta
miento arbitrará las medidas 
oportunas. 

ALOA~ 



LUIS Suárez Machota, abogado laboralista, cabeza de lista del Partido 
de los Trabajadores en las elecciones municipales, lleva afincado en 

Alcalá un buen puñado de años. El despacho de abogados que dirige, aso
ciado con el Sindicato Unitario, fue el primero de los que funcionaron en 
Alcalá. Se puede afirmar, casi con toda seguridad, que su actividad como 
abogado es la que le ha proporcionado el prestigio de que goza entre un 
sector importante de los trabajadores alcalaínos. 

Como dato anecdótico, añadamos que obtuvo su licenciatura en Dere
cho en una de las más prestigiosas Universidades del mundo: la Sorbona 
parisina. 

Pregunta.-Aun a riesgo de caer en 
lo repetitivo, creemos necesario comen
;:.ar esta conversación con una pregun
ta obligada. ¿Qué valoración lwce. us
ted de la gestión municipal en el tiem
po transcurrido? 

Respuesta.-Nosotros hacemos una 
valoración que podemos calificar de 
negativa si la relacionamos con las 
expectativas despertadas por el Ayun
tamiento de izquierdas. Los problemas 
fundamentales de Ja ciudad, como son 
la Residencia Sanitaria, el desvío de Ja 
Nacional-II, el suministro de agua po
table, la enseñanza, y por los que los 
ciudadanos juzgan al gobierno muni
cipal, no han experimentado un gran 
avance en estos dos años. Los mismos 
se van a quedar encauzados cuando 
podrían haber quedado resueltos en 
cuatro años. El equipo de gobierno se 
ha centrado en Ja gestión burocrática 
y no se han abordado Jos temas funda
mentales, debido a Ja falta de partici
pación ciudadana, que constituye el 
mayor fracaso de Ja gestión municipal. 
En este sentido quiero señalar que al 
PTE siempre se Je ha acusado de opor
tunismo político, pero se está demos
trando que el PSOE y el PCE están lle
vando a cabo una política seguidista 
del PTE en Jos temas antes citados. 

P.-¿Considera usted que el PTE lo 
hubiera hecho mejor? 

R.-El PTE tiene claro que su situa
ción actual no puede llevarle a ser el 
partido sobre el que recaiga el peso 
del gobierno. Lo que sí podemos ase
gurar es que no se hubieran dejado 
dormir los problemas claves de esta 
ciudad, no se hubieran dejado morir en 
los cajones, como ha hecho la mayoría 
formada por el PSOE y el PCE. 

P.-Sin embargo, una de las razones 
por las que al parecer fueron relevados 
en sus responsabilidades se refiere al 
total abandono en que las tenían ... 

R.-El PTE nunca ha dejado desaten
didas las responsabilidades que se Je 
han adjudicado. Las actas municipales 
pueden hablar del nivel de asistencia a 
sus responsabilidades y tareas. 

Nosotros no abandonamos nuestras 
responsabilidades, sino que el PCE y 
el PSOE nos echaron de ellas. Yo fui 
concejal de empleo, pero el alcalde 
creó una Comisión de Fomento del 
Empleo que presidió él. Con los trans
portes, el alcalde hizo lo mismo. Fui 
presidente de una Junta de Distrito 
que el PSOE y el PCE no han creado 
en estos dos años de gestión y sobre 

momentos en que el trabajo de las co
misiones no tiene ningún sentido, dado 
que tiene que ser revisado por la Co
misión de Gobierno, a cuyas reuniones 
no se permite asistir y cuyo contenido 
es secreto para los concejales que no 
sean del PSOE y del PCE. Es decir, 
que a veces tenemos que hacer hasta 
labor de espionaje para enterarnos có
mo están Jos asuntos municipales. 

P.-Hay quienes afirman, quizá con 
mala uva, que su partido está conde
nado a ser por siempre oposición y que 
el poder les quema en las manos como 
una patata asada. ¿Es esto cierto, o por 
el contrario, tienen ustedes vocación 
de Gobierno? 

R.-Nuestro partido no tiene voca
ción de gobernar las pequeñas parce
las que el gobierno de UCD deja ac
tualmente a los Ayuntamientos, Jo que 
no quiere decir que no tenga vocación 
de gestionar los intereses de Ja pobla
ción alcalaína. Para ser gobierno ten
dríamos que ser la mayoría y ello lle
varía implícito que el mapa político 
de este país cambiara hacia una iz
quierda más radicalizada que la ac
tual. 

P.-Poco antes de la celebración de 
las elecciones municipales se produjo 
la sorprendente unificación del anti
guo PTE :v de la ORT. En Alcalá han 
quedado los que, como usted, proce
dían de esta última y se han marchado 
los que fueron miembros del primero. 
En otros sitios ha sido justamente al 
revés. ¿Qué fue de aquella unión? 

R.-La unión fue después de las elec
ciones municipales. Es incierto que a 
nivel estatal hayan abandonado el PTE 
los militantes de ORT, sino los del an
tiguo PTE, salvo en Andalucía, donde 
la unión fraguó totalmente. 

En Alcalá no hubo una real y prác
tica unidad, pues no se llegó a un en
tendimiento y los militantes del PTE 
han desaparecido de la militancia po
lítica en Ja ciudad y quedaron los de 
ORT. 

De todas formas no creo que Ja pre
gunta tenga más que un interés his
tórico y no actual para la población 
alcalaína. El proyecto político actual 
conlleva la desaparición a corto plazo 
de nuestro partido, para fundirse en 
uno nuevo que surja de la unidad de 
las fuerzas revolucionarias y naciona
listas de izquierda de este país: 

P.-¿Se trata de hacer una coalición 
como Herri Batasuna en Alcalá? 

«Lo más grave de la nueva Ley de Régimen Local es que 
permitiría el gobierno personalista del Alcalde» 

las que las entidades de los diferentes 
Distritos piensan que no tienen ningún 
sentido. Por tanto, la responsabilidad 
de nuestra salida a lo único que se 
puede achacar es a la falta de cumpli
miento de lo pactado por el PSOE-PCE. 

P.-También se dice, y parece que 
es cierto, que el PTE no tiene por cos
tumbre acudir a las comisiones de 
trabajo en el Ayuntamiento y sólo acu
de a los Plenos, donde el lucimiento 
está más al alcance de la mano ... 

R.-Antes de llevar a cabo la rees
tructuración política que se hizo a fi
nales del 80 nosotros asistíamos con 
regularidad a las comisiones en las que 
estábamos encuadrados, pero en estos 

AL CAL~ 

R.-Esto es una comparacwn tergi
versadora y malintencionada de cual
quier proyecto de coalición de las fuer
zas de izquierda en esta ciudad. Para 
llevar a cabo este proyecto debemos 
primero, desechar el sectarismo con 
que han actuado algunos partidos; se
gundo, poner todo el esfuerzo posible 
para lograr Ja confluencia de una serie 
de sectores, entidades y organizaciones, 
descontentos con la línea marcada por 
Jos partidos políticos mayoritarios de 
la izquierda alcalaína (PSOE y PCE) y 
pensamos que esa organización o mo
vimiento puede servir de polo de atrac
ción y referencia para reemprender la 
lucha de muchos militantes que han 
abandonado los partidos políticos y 

- - - - - - - --- - - - - --

ENTREVISTA 

«Con respecto a mi vocac1on laboral, soy consciente de ser 
abogado laboralista por vocación y no por dinero ni porque 

no me quede otro remedio» 

que, sin embargo, siguen manteniendo 
su voluntad revolucionaria. 

P.-Proclamarse comunista en nues
tra sociedad occidental es un estigma 
difícil de superar. ¿No cree usted que 
pretender situarse a la izquierda de 
dicha opción política es ya «demasié» 
y que tal actitud sólo conduce a ser un 
grupo marginal y autocontemplativo? 

R.-Yo pienso que no. El estigma de 
que me habla se debe a la mala opi
nión que puedan tener las sociedades 
de los países del Este dentro de las 
sociedades occidentales, en cuanto a 
la supresión de libertades, etc. Pero 
está claro que yo me he situado siem
pre y me situaré dentro de un marco 
de condena de esa situación, además 
desde mayo del 68 en Europa, la nueva 
izquierda va ganando terreno y obte
niendo un mayor peso político en las 
instituciones nacionales y supranacio
nales. 

P.-Hace poco, usted, con Francisca 
Sauquillo y otros miembros de su par
tido, publicaron un extenso artículo en 
un diario madrilei1o sobre la Ley de 
Régimen Local. ¿Qué efectos cree us
ted que tendrá dicha Ley para los Mu
nicipios y la gestión de los mismos? 

R.-Tal y como está, lo más grave 
de la nueva Ley es que permitiría el 
gobierno personalista del alcalde. Esto 
supondría que los ayuntamientos pa
sarían a ser instituciones presidencia
listas y, por tanto, autoritarias. 

No ·se establece nada sobre la parti
cipación ciudadana ni se reconoce a 
las entidades populares y ciudadanas 
como participantes en Ja gestión muni
cipal. En definitiva, podemos decir que 
está muy por debajo de las expecta
tivas y necesidades democráticas de los 
municipios españoles. 

Además UCD está preparando Ja Ley 
electoral municipal, con Ja que se pre
tende eliminar a las minorías y tender 
al bipartidismo. Su componente antide
mocráctica sólo se le ocurre a una men
te como Ja Martín Villa. 

P.-En el terreno profesional, usted 
tiene una bien ganada fama de ser un 
buen agobado laboralista, pero hay 
quien dice que sólo defiende juicios 
de los que puede sacar buenos bene
ficios. ¿Qué hay de ello? 

R.-Con respecto a mi profesión la
boral, soy consciente de ser abogado 
laboralista por vocación y no por di
nero ni porque no me quede otro re-

medio, pues antes de trabajar para el 
Sindicato Unitario rechacé dos sustan
ciosas ofertas de las multinacionales 
francesas Renault y Michelín. 

Yo me he pasado con asuntos de em
presas hasta dos y tres años y en mu
chos casos no he cobrado nada. Quie
ro aclarar que según Jos datos del 
Colegio de Abogados de Madrid el 70 
por 100 del trabajo que yo hago en 
relación con el Sindicato Unitario es 
no remunerado, pues, frente al resto 
de los abogados de las centrales UGT 
o CC. OO., que cobran de sus respec
tivos sindicatos, los abogados del Sin
dicato Unitario nos tenemos que auto
financiar. 

P.-¿Qué le gusta más: la actividad 
profesional o la actividad política? 

R.-Hay dos cosas: primero, mi idea 
de los políticos en el campo de Ja 
izquierda revolucionaria en el que yo 
me sitúo, es Ja de que no deben ser 
profesionales de la política, sino que 
deben vivir de su propio trabajo remu
nerado y dotarlo de contenido polí
tico. En cuanto a mi profesión, pienso 
que es una de las más políticas que 
existen por el contenido social que en
cierran todas sus vertientes. 

P.-¿Qué le gustaría que dijeran de 
usted los ciudadanos de Alcalá como 
político? 

R.-Lo que quisiera que dijeran es 
que (como todas las personas pode
mos o no alcanzar nuestros objetivos) 
en la lucha por unos ideales puse toda 
mi voluntad y mi trabajo y que lo hice 
con honradez. 

P.-¿Se presentará usted a las pró
ximas elecciones municipales? 

R.-Te lo diré en abril de 1983 si 
las hay y no se retrasan, como se' ru
morea, porque eso depende de que el 
señor Tejero se siga paseando por los 
pa~ios de las cárceles o lo haga tran
quilamente por el Retiro. Las eleccio
nes del 83 son un acontecimiento que 
no se puede asegurar vayan a vivir Jos 
españoles. Hasta ese momento a esta 
democracia le acechan muchos peligros 
en todas las esquinas y como no pon
gamos todo nuestro empeño en defen
derla es posible que las citadas elec
ciones no se realicen. 

Me gustaría añadir, como resumen 
final, que esta entrevista es la que con 
más «mala leche» se ha hecho a los 
portavoces de Jos grupos políticos en 
el Ayuntamiento. 
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Ante la situación creada el Ayun
tamiento editó un Bando, que se pu
so en todos los portales de la ciu
dad. En dicho Bando se explicaba 
a los ciudadanos la situación del 
abastecimiento y las características 
de las instalaciones heredadas del 
pasado. Además se hacían las siguien
tes recomendaciones a los ciudada
nos: 

Para tratar de aliviar el pro
blema, se prohíbe terminante
mente el riego de jardines y zo
nas verdes por los particulares 
con agua potable, disponiendo 
el Ayuntamiento para ello ca
miones cisternas que efectua
rán dichos riegos. 
El Ayuntamiento quiere hacer 
un llamamiento a aquellos ciu
dadanos que, en mayor o me
nor medida, dispongan de su
ministro de agua, para que no 
la almacenen y luego la despil
farren. 

Con éstas y otras medidas que se 
pusieron en marcha se ha consegui
do aliviar mucho la situación. Poste
riormente se autorizó a regar los jar
dines por la noche, una vez que los 
depósitos contaban con un nivel de 
agua similar al que disponen duran
te el resto del año. 

EN UN PLENO EXTRAORDI
NARIO SE ACORDO LLEVAR 
A CABO LA MANIFESTACION 

Otra de las actuaciones municipa
les llevadas a cabo con objeto de 
hacer frente al problema y debatir 
las posibles medidas a tomar fue la 
convocatoria de un Pleno Extraor
dinario que se celebró en la mañana 
del sábado día 20 con la asistencia 
de unas doscientas personas. Ante
riormente a este Pleno, unos ciento 
cincuenta vecinos habían interrum
pido la celebración de otro Pleno, 
convocado la semana anterior para 
tratar otros asuntos, y habían escu
chado las explicaciones que sobre el 
origen y estado del problema hizo 
Jesús Pajares. 

La situación en el Pleno Extraor
dinario del día 20 fue mucho más 
distendida y el debate de las dife
rentes propuestas y vías de solución 
se llevó a cabo en un tono reposado. 
Las intervenciones tuvieron un deno
minador común: el deseo de coope
ración y de entendimiento para lo
grar la solución definitiva. 

El primero en hacer uso de la pa
labra fue el concejal Delegado de 
Aguas, Jesús Pajares, quien se en
cargó de leer la moción que presen-

Jesús Pajares defendió la moción y ex
plicó detalladamente la situación actual y 

el proceso seguido. 
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La escasez en el abastecimiento de agua potable ha sido el caballo de 
batalla de la actividad municipal durante el pasado mes de junio. Ya en 
nuestro número anterior publicábamos una breve reseña de las averías 
producidas en la conducción general que provocaron el corte del suminis
tro durante varias horas. Estas averías y el consiguiente almacenamiento 
de agua que se llevó a cabo por parte de los usuarios provocaron el des
censo de nivel en los depósitos generales hasta quedar totalmente vacíos. 
Dado que la cantidad de agua que nos llega es menor que la que necesi
taría para cubrir el consumo producido en estas fechas, la recuperación 
del nivel de agua en los citados depósitos es enormemente lenta y difícil. 
Al propio tiempo, la falta de nivel provoca el desabastecimiento de aquellas 
comunidades que tienen sus instalaciones en peores condiciones o que no 
tienen depósitos. En los peores momentos estas comunidades no han 
visto el agua durante todo el día, disponiendo de ella sólo durante unas 
horas de la noche. Para agravar esta situación, se dio la circunstancia de 
que en estas fechas coincidió la ola de calor que abrasó a toda España 
durante una semana. 

taban al Pleno los concejales del 
PSOE y del PCE, cuyo contenido era 
el siguiente: 

Explicación de las causas por 
las que se habían producido las 
deficiencias en el suministro de 
agua (sobre todo por la falta 
de caudal). 

- Relación de las medidas que 
se habían puesto en marcha 
para atajar la situación: dis
tribución de agua potable con 

acuerdo a todos los grupos par
lamentarios que cuentan con 
representación en el Ayunta
miento (PSOE, UCD y PCE) pa
ra que dirijan una interpelación 
al ministro instándole a tomar 
las medidas oportunas que ase
guren en el plazo propuesto la 
finalización de las obras. 

Además de defender el contenido 
de la moción, hizo una amplia y de
tallada información sobre el estado 

La pregunta que recoge la fotografía la han hecho suya durante estos días las auto
ridades y los vecinos complutenses. La respuesta está en manos del Ministerio 

de Obras Públicas. 

cisternas, riego de jardines por 
parte del Ayuntamiento, reco
mendaciones para usar el agua 
más racionalmente y apertura 
de pozos en diferentes puntos 
de la ciudad para regar con 
agua de esta procedencia. 
Descripción del desdoblamien
to (o nueva conducción) al que 
se considera la única solución 
posible a corto plazo. La cons
trucción del mismo ha sido ad
judicada por el Ministerio de 
Obras Públicas con un año de 
plazo para su finalización y por 
un costo total (hasta Marcha
malo) de unos cuatrocientos mi
llones de pesetas. El Ayunta
miento entiende que dicho pla
zo debe acortarse. 
Para lograr este último ob jeti
vo se proponían las siguientes 
medidas: manifestación y con
centración en la Plaza de Cer
vantes, constitución de una Co
misión de Seguimiento com
puesta por representantes mu
nicipales y de los partidos, sin
dicatos y entidades ciudadanas 
y realización de una serie de vi
sitas a las autoridades implica
das para urgirles la toma de 
medidas para asegurar que el 
desdoblamiento se finalice en 
el plazo propuesto por los fir
mantes de la moción. 
Se proponía también enviar el 

del abastecimiento de agua hace dos 
años y el estado en que se encuentra 
hoy; dichas diferencias son las si
guientes: 

PRESA DE BELEÑA.- Estaba pa
ralizada desde tres años atrás y a 
los tres meses de constituirse la 
Corporación comenzaban nuevamen
te las obras, que estarán terminadas 
para la primavera próxima. 

DESDOBLAMIENTO.-Estaba he
cho el proyecto y conseguidos los 
créditos, pero faltaba la expropia
ción de los terrenos. Dicha expro
piación era enormemente dificulto
sa, pero negociando con los campe
sinos se han encontrado otras fór
mulas de cesión mucho más flexi
bles. Los terrenos se pusieron a dis
posición del Ministerio en junio del 
pasado año y en junio de este año 
se ha hecho la adjudicación de las 
obras, que comenzarán en el otoño. 

DEPURADORA DE AGUAS POTA
BLES.-Se ha realizado totalmente 
bajo mandato de esta Corporación 
y ya lleva unos cuatro meses en 
funcionamiento. Su construcción 
era de gran importancia para lograr 
una mayor calidad del agua. 

El señor Pajares finalizó su inter
vención diciendo: «Hemos avanzado 
enormemente en la gestión por la 
solución de estos problemas; lleva
mos poco más de dos años y cuan
do nos marchemos estarán resuel
tos, lo cual prueba que nuestra ac-

tuación, en contra de lo que dicen 
algunos, ha sido rápida y eficaz». 

Por el PTE intervino Juan Arriola, 
quien centró su intervención en tra
tar de situar las diferentes respon
sabilidades que confluyen sobre el 
problema. 

«Una p r i m e r a responsabilidad 
-dijo- la tiene el Gobierno a tra
vés de su Ministerio de Obras Pú
blicas.» También afirmó que el Ayun
tamiento tiene una responsabilidad 
porque «Sólo moviliza a los vecinos 
frente a las autoridades ministeria
les cuando se ve presionado. El Ayun
tamiento va a remo de los vecinos 
en lugar de ponerse a la cabeza de 
los mismos». 

Propuso que el Ayuntamiento dis
ponga autobuses para aquellos veci
nos que quieran acudir acompañan
do a la Corporación a la visita que 
se va a solicitar al ministro de Obras 
Públicas. 

«Las mejoras sociales que hemos 
alcanzado -finalizó- en Alcalá se 
han debido todas a la movilización 
de los ciudadanos por arrancarlas 
de las autoridades.» 

Por UCD hizo uso de la palabra 
Asela Sanz, quien, como había hecho 
Arriola, trató de deslindar respon
sabilidades y refiriéndose a la ma
yoría de izquierdas afirmó que no se 
pueden afrontar los problemas limi
tándose a «echar balones fuera». Ca
lificó de mala la gestión municipal 
porque no se había tratado de con
seguir más caudal en la conducción 
procedente de los pozos de Meco 
2.000. Se refirió después a lo que 
consideró como bajo nivel de fac
turación del agua consumida y dijo 
que las autoridades municipales no 
se preocupan por el problema y se 
limitan a trasladar las responsabi
lidades al Gobierno. Pidió que se 
estudie a largo plazo la posibilidad 
de traer agua del Canal de Isabel II. 
Propuso también la supresión de los 
mínimos a pagar por los usuarios, 
en tanto haya estos problemas, ase
gurando que muchos de ellos no lle
gan a consumir esos mínimos. 

Fidel Vela fue el portavoz del 
PSOE y comenzó sus palabras sus
cribiendo la información facilitada 
por Jesús Pajares y a continuación 
rebatió algunos de los argumentos 
utilizados por los portavoces de UCD 
y PTE. Afirmó que en junio del 80 
ya tenía el Ministerio los terrenos 
por los que discurrirá la nueva tu
bería a su disposi.ción y que desde 
entonces la responsabilidad es suya. 

Argumentó posteriormente el se
ñor Vela que el error capital come
tido en el abastecimiento de agua, 
y del que se derivan todas las difi
cultades por las que atravesamos, 
fue la construcción hace más de diez 
años de una tubería que ya entonces 
era pequeña para las necesidades de 
la ciudad. 

Terminó su intervención afirman
do que «Somos los primeros en ha
bernos puesto al frente de las reivin
dicaciones ciudadanas y hemos no 
sólo respetado, sino estimulado la 
participación ciudadana para la so
lución de los problemas». Y criticó 
a algunas organizaciones que sólo 
tienen como objetivo «la algarada y 
el follón y la búsqueda de un pro
tagonismo que las urnas les negaron. 
Quien tira piedras a este Ayunta
miento, sobre todo si es una perso
na de izquierdas, está tirando pie
dras a su propio tejado». 

Posteriormente a las intervencio
nes de los portavoces, se hizo un 
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turno de palabras en el que habla
ron representantes de los partidos, 
sindicatos, Asociaciones de Vecinos 
y ciudadanos afectados por el pro
blema. En dichas intervenciones se 
manifestó un apoyo, no exento de 
críticas, a la gestión municipal y se 
hicieron peticiones para que el Ayun-

tamiento tenga más en cuenta a las 
entidades ciudadanas. Algunos de los 
que intervinieron, entre ellos el por
tavoz del SU, insistieron en que el 
Ayuntamiento ha sido ineficaz. 

Una vez terminada esta rueda de 
palabras, volvieron a intervenir los 
concejales para matizar o rebatir las 

afirmaciones vertidas en la primera 
parte del Pleno. 

Una vez finalizado el debate, la 
moción presentada por socialistas y 
comunistas fue aprobada por una
nimidad y se rechazó la propuesta 
de los autobuses presentada por 
el PTE. 

GRAN PRESENCIA POPULAR EN LA MANIFESTACION DEL DIA 30 
LA manifestación convocada por el Ayuntamiento, los Partidos políticos, 

los Sindicatos y las Asociaciones de Vecinos, contó con la asistencia de 
unas cinco mil personas que recorrieron las calles comprendidas entre la 
Plaza de Toros y la Plaza de Cervantes. El objetivo concreto de la misma 
era exigir del Ministerio de Obras Públicas el acortamiento de los plazos 
para la construcción de la nueva tubería de transporte de agua potable. 

El Alcalde se dirige a los asistentes al clausurar la concentración en la Plaza 
de Cervantes. 

Asimismo, agradeció la presencia del 
Alcalde de Guadalajar;:l y del Presiden
te de la Mancomunidad de Aguas del 
Sorbe. A continuación explicó- detalla
damente, como ya había hecho en el 
Pleno Extraordinario, la situación en 
que se encontraba el abastecimiento 
de agua al constituirse la actual Corpo-

ración y la situación en que se encuen
tra hoy. «Las diferencias son abisma
les -dijo- y eso prueba, en contra de 
lo que afirman algunos , que la gestión 
de este Ayuntamiento en el problema 
del agua está siendo muy positiva». Fi
nalizó su intervención afirmando que 
para resolver las actuales deficiencias 
es imprescindible construir cuanto an
tes el desdoblamiento (la nueva tube
ría). 

Finalizó el acto con la intervención 
del Alcalde de la ciudad, quien puso 
de relieve que la manifestación era un 
acto unitario, que la convocatoria de 
la misma había sido decidida por una
nimidad y que por esta razón sólo in
tervendrían tres portavoces: el de la 
Comisión de seguimiento, el Delegado 
del Servicio y el Alcalde como máximo 
representante de toda la ciudad. «No 
queremos dar a este acto -terminó 
diciendo- ningún alcance partidista. 
Es un problema que afecta a todos los 
ciudadanos y son los ciudadanos de 
Alcalá los protagonistas del mismo». 

En contraste con este sentir unitario 
de todas las fuerzas políticas y entida
des ciudadanas convocantes , resaltó la 
actitud incomprensiblemente partidista 
del S. U. que puso un coche con mega
fonía delante de la marcha, sin consul
tar siquiera la opinión de los demás 
componentes de la Comisión de Segui
miento y que trató durante todo el re
corrido que los asistentes coreasen gri
tos partidistas y no unitarios, cosa que 
no consiguieron. 

La marcha, que fue filmada por las 
cámaras de Televisión Española, se ini· 
ció puntualmente, como estaba previs
to, a las ocho de la tarde. Encabezaban 
la misma los representantes de las en
tidades convocantes que portaban una 
pancarta en la que podía leerse el lema 
de la manifestación: «¡Queremos más 
agua»! Los manifestantes corearon di
versas frases relativas a la falta de 
agua, la Residencia Sanitaria, la movi
lización popular, etc. En algún momen
to se produjeron situaciones de cierta 
tensión cuando los asistentes al acto 
increparon a quienes contemplaban la 
marcha desde los balcones, pero no 
se produjeron ningún tipo de inciden
tes y la manifestación se desarrolló en 
un perfecto orden, pese a que práctica
mente no existía servicio de Orden. 

LOS VECINOS PROTESTARON POR LA ESCASEZ 

Al final de la marcha, se llevó a 
cabo una concentración en la Plaza de 
Cervantes y se pronunciaron tres par-

«Hemos querido dar a este 
acto un carácter unitario y de 
ahí que sólo haya tres inter-

venciones» 

(Carlos Valenzuela) 

lamentos para cerrar el acto. La pri
mera persona en hacer uso de la pala
bra fue Manuela Fernández, en repre
sentación de la Comisión de Seguimien
to para el problema del agua. Su elec
ción fue acordada por la mayoría de 
los partidos pidiendo a todos los pre
sentes una valoración en todo su signi
ficado de la manifestación celebrada 
y resaltó la gran afluencia de vecinos. 
«El pueblo de Alcalá -afirmó- está 
por luchar para conseguir una reivindi
cación tan importante para todos los 
ciudadanos como la traída de agua po
table». Más adelante señaló la impor
tancia de la movilización popular para 
lograr los objetivos de transformación 
y de cambio en la ciudad: «El Ayunta
miento debe estar al frente de todas 
las reivindicaciones populares». 

Tras Manuela Fernández tomó la pa
labra Jesús Pajares, quien agradeció 
la presencia y la colaboración prestada 
por todas las entidades ciudadanas. 

AL CAL~ 

DURANTE los días de mayor di-
ficultad para proveer de agua 

potable a toda la población se dio 
además la primera gran ola de ca
lor del verano. Muchos vecinos y 
vecinas llamaron angustiados a los 
serv1cws informativos del Ayunta
miento para pedir explicaciones y 
soluciones. El día doce se produjo 
la interrupción, por parte de unos 
ciento cincuenta vecinos, de un Ple
no Extraordinario que celebraba el 
Ayuntamiento para tratar otros 
asuntos. Tras la interrupción, lo úni
co que pudo llevarse a cabo, con 
grandes dificultades, fue una inter
vención de Jesús Pajares en la que 
informó a los asistentes de las cau
sas que habían motivado aquel es
tado de cosas. Al lunes siguiente se 
produjo una concentración en la Pla
za de Cervantes, cuya convocatoria 
invitaba a los vecinos a exigir solu
ciones al Ayuntamiento y no decía 
una sola palabra sobre las graves 
responsabilidades del Ministerio en 

este tema. No se olvide que la nue
va conducción es el Ministerio quien 
tiene que hacerla y no el Ayunta
miento. Sin embargo, dada la nu
merosa presencia de militantes so
cialistas y comunistas en la citada 
concentración, ésta tomó un cariz de 
colaboración con las autoridades 
municipales en la lucha por resolver 
de una forma definitiva el abaste
cimiento de agua. 

Los convocantes del acto, una lla
mada Coordinadora por el Problema 
del Agua, totalmente desconocida y 
que ha surgido al calor del proble
ma, volvieron a difundir un comuni
cado días después en el que critica
ban al Ayuntamiento por no poner 
autobuses para hacer una concen
tración ante el Ministerio de Obras 
Públicas. En fuentes políticas y mu
nicipales, no obstante, se piensa que 
dicha Coordinadora sólo se repre
senta a sí misma y se califican de 
«folklóricas» sus propuestas. 

Aspecto de la concentración de vecinos frente al Quiosco de la Música. 

LOS DATOS 
DEL PROBLEMA 

A ALCALA recibe su sumin.istro de 
agua en la actualidad de tres 

fuentes diferentes : la más importante 
es la procedente de las aguas del Sor
be (para cuyo aprovechamiento se 
constituyó la Mancomunidad de Aguas 
del Sorbe, a la que pertenecen, ade
más de nuestra ciudad , Guadalajara, 
Azuqueca y otros pueblos de menor 
importancia). Esta conducción proce
dente del rio Sorbe nos aporta un cau
dal aproximado de 290 litros ' por se
gundo. La segunda de las conduccio
nes es la que antiguamente servía a 
Alcalá procedente de Humanes y nos 
aporta en la actualidad unos 70 litros 
por segundo. La tercera se alimenta 
de los pozos abiertos para la cons
trucción de Meco 2.000 y nos da un 
caudal de 35 litros por segundo. 

Los problemas de escasez derivan del 
hecho de haber construido hace diez 
años una tubería (la que viene del 
Sorbe) que tenia unas dimensiones ex
cesivamente pequeñas, lo que hizo que 
se convirtiese en insuficiente práctica
mente al año siguiente de su cons
trucción . Desde entonces los proble
mas no han dejado de aparecer un 
solo verano. 

Con la construcción de la presa de 
Beleña se pretende regular el caudal 
del río y tener una capacidad de em
balsamiento de unos 50 millones de 
metros cúbicos . La construcción se 
inició hace diez años y ha sufrido di
versas paralizaciones por quiebras y 

maniobras administrativas de las em
presas concesionarias . Según las últi
mas informaciones de que dispone
mos adelantar que estará finalizada pa
ra la primavera próxima . 

Pero con tener mucha agua en Be
leña no se resuelve el problema de 
tenerla en Alcalá . Es necesario cons
truir una nueva conducción para t raer 
toda el agua que necesitamos. Las 
obras, que han sido recientemente ad
judicadas y por cuya aceleración están 
luchando tanto el Ayuntamiento como 
los ciudadanos alcalaínos, son las co
rrespondientes al primer tramo de di
cho desdoblamiento: el que llega hasta 
Marchamalo (unos 22 kilómetros de tu
bería). Con este primer tramo se con
seguirá aumentar el caudal que nos 
llega en unos 200 litros por segundo . 
Con dicho aumento los problemas ac
tuales estarían resueltos , pero hay que 
proseguir, en años sucesivos, con di
cho desdoblamiento, hasta llegar a Be
leña , para evitar que dentro de unos 
años volvamos a tener el mismo pro
blema de escasez que padecemos 
ahora . 

La depuradora de aguas potables es 
el tercer factor que configura el pa
norama del abastecimiento de agua 
para la Mancomunidad . Con dicha de
puradora, que ya lleva cuatro meses 
en funcionamiento, y de la que nues
tros lectores han recibido ya informa
ción en otras ocasiones, se está con
siguiendo mejorar sensiblemente la ca
lidad de las aguas que bebemos. Está 
situada en el término municipal de 
Mohernando y es una de las plantas 
depuradoras más modernas de cuantas 
funcionan en nuestro país. 

Añadamos finalmente que la situa
ción heredada en lo que se refiere 
a las redes internas de distribución 
por la ciudad , es muy deficente y no 
nos permite cortar el agua por zonas, 
como algunos vecinos han surgerido. 
porque al volver a abrir el suministro 
el consumo que se produciría sería 
mucho mayor, al haber quedado las tu
berías y depósitos vacíos y nos en
contraríamos nuevamente en la misma 
situación o peor. Al mismo tiempo, se 
correría el serio peligro de reventar 
algunas de las tuberías que son más 
antiguas. 
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P.-Parece que lo más lógico, tanto para que nos 
situemos nosotros como para que se sitcíe el lec
tor, es comenzar por una comparación entre el es
tado general de la Sanidad hace dos ai'ws y el esta
do en que se encuentra hoy. ¿Cuáles so¡¡ las dife
rencias? 

PABLO GONZALEZ.-Hay que distinguir dos 
áreas: la de competencia estatal y la de compe
tencia! municipal. En la primera de ellas los avan
ces no han sido muy grandes, pero algu nos me 
parecen importantes: Servicio Especial de Urgen
cias, que se consiguió en octubre del 79. De todos 
modos el funcionamiento de este servicio no es 
todo lo bueno que debiera ser, porque se satura 
excesivamente, debido a que se ve obligado a aten
der casos que deberían atenderse en los ambula
torios. Otro logro importante es haber conseguido 
una información precisa sobre las condiciones de 
las ambulancias y cuantas de ellas podemos dis
poner. 

En cuanto al Hospital, hemos pasado de no te
ner prácticamente nada a estar a la espera del 
inicio de las obras, que se producirá para el 
otoño. 

En lo que se refiere a la segunda de las áreas 
a que me refería, en primer lugar existe una buena 
coordinación con la Jefatura y eso se refleja en 
un buen control de aguas, de alimentos, etc. Otro 
avance importante es que los servicios municipa
les, como la Casa de Socorro, han sido dotados 
suficientemente para que puedan prestar un ade
cuado servicio de urgencias. Además, se ha con
seguido un mayor control del Avuntamiento sobre 
la Casa de Socorro. Se ha adqu.irido también una 
ambulancia municipal, que estará a disposición de 
todos los ciudadanos. 

JUAN ARRIOLA.-Yo distinguiría también dos 
aspectos: por un lado, en el que se nota claramen
te la diferencia están aquellos servicios que di
rectamente gest iona el A~·untamiento y esa dife
rencia se da tanto en medios como en la calidad 
de los ervicios que se prestan a los ciudadanos. 

En cuanto a la Sanidad en genera l, y sobre todo 
en lo que se refiere a la prevención de la salud, 
~·o creo que la situación va a peor, porque pasa 
el tiempo y la cosa sigue igual. 

Es necesaria una mayor competencia municipal 
·' · que se determine muy claramente cuáles son las 
relaciones Ayuntamiento-Ministerio de Sanidad y 
las tareas que son responsabilidad de cada uno . 
Esto es otro de los graves problemas que nos 
vienen de la no e'l'.istencia de la Ley de Régimen 
Local y del Estatuto de Autonomía para Madrid . 
Y me temo que todo va a seguir igual, porque e l 
pro~·ecto existente no mejora en ningún modo lo 
anterior. 

ALEJANDRO BEJARANO.-Como se ha dicho 
aquí , ele lo que se trataría es de hacer una buena 
Le\· de Régimen Local. Pero yo quiero exponer mi 
opinión desde el punto de vista del medio am
IJiente. Yo creo que ha habido importantes me
joras: Las dos depuradoras (de aguas potables y 
residuales), los vertederos, el saneamiento del Caz, 
la fumigación del río. Pero todavía sigue habiendo 
focos de posible infección que tenemos la obliga
ción de afrontar y resolver: matadero municipal, 
Huerta de Sementales y Camarmilla. 

CARMEN SANCHEZ.-Con respecto a los ambu
latorios, yo pienso que cada vez están peor. Esta 
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«En lo que .se re
fiere al medio am
biente, ha habido 
importantes mejo
ras, pero todavía 
quedan posibles 
focos de infección 
que tenemos que 

eliminar» 

(Alejandro Beja
rano) 

LA SANIDAD 
La situación en el campo de la sanidad es otro de los problemas con los que se enfrenta cotidianamente 

no sólo la generalidad de los ciudadanos, sino también las autoridades municipales. Y dentro de este campo, la 
construcción de la Residencia Sanitaria es el objetivo fundamental por el que en estos momentos están luchando 
tanto las citadas autoridades como las entidades ciudadanas. 

- A primeros del pasado mes de junio, la Corporación municipal celebró un Pleno Extraordinario en el que 
se estudió y debatió el estado en que se encuentra hoy el proceso legal para el inicio de las obras. En dicho 
Pleno, además de tomar el acuerdo de constituir una comisión mixta Ayuntamiento-Entidades ciudadanas para el 
seguimiento del inicio y continuación de las obras, se sugirió la conveniencia de publicar en ALCALA HOY un 
debate similar sobre la Sanidad al publicado en el mes anterior sobre la enseñanza. La redacción de ALCALA HOY 
ha recogido esta invitación y hemos sentado a nuestra mesa a las siguientes personas: Pablo González, Presi· 
dente de la Comisión de Sanidad; Alejandro Bejarano, Delegado de Medio Ambiente; Juan Arriola, concejal del PTE; 
Rosa Barroso y Carmen Sánchez, del Comité de Empresa de la Seguridad Social; Aida Daitas, de la Asociación de 
Vecinos del Barrio de San Isidro; y Mateo Alonso Fuentes. Jefe Local de Sanidad. Lamentamos la ausencia de 
Lorenzo Prada, miembro de UCD en la Comisión citada, a quien también habíamos invitado. 

Por razones de tipo técnico, no hemos invitado a más personas al debate. En cualquier caso, consideramos 
que la pluralidad de opiniones expuestas es aceptablemente representativa del conjunto de opiniones existentes 
en la sociedad alcalaína. 

es una responsabilidad que pesa sobre el Gobierno 
a través de lnsalud, porque no potencia ningún 
tipo de mejoras. El gran problema con el que nos 
encontramos es el de la masificación, con las re
percusiones que esto tiene sobre la calidad de la 
asistencia que se presta. 

PABLO GONZALEZ.-Bueno, yo quiero señalar 
aquí, porque me parece muy significativo, que de 
las 2.100 horas por semana que se utilizan todas 
son de carácter asistencial o curativo. Para la me
dicina preventiva no se dedica ni una hora. 

JUAN ARRIOLA.-En lo que habría que hacer 
mucho hincapié es en la necesidad de presionar 
a quien corresponde para que se den las soluciones 
que necesitamos. 

AIDA DANTAS.-En este mismo sentido, yo re
cuerdo que hace dos años acudimos a Madrid a 
una entrevista con el director del Instituto Na
cional de Previsión y creo que nuestra presencia 
le impresionó bastante. Me parece que deberíamos 
haber seguido presionando más y que de esta 
forma las mejoras hubieran siclo mucho mayores. 

CARMEN SANCHEZ.-A mí me parece muy im
portante denunciar la nula participación que se da 
en la Dirección de los ambulatorios al Avunta-
miento y a las Entidades ciudadanas. · 

QUE NO ES NEUMONIA, SINO 
ENVENENAMIENTO 

P.-Cambiemos de tercio, según el argot tauri-
110. Parece, o mejor dicho, eslá comprobado ~·a, 

«El Ayuntamiento 
tendría que cola
borar más con las 
entidades ciuda
danas y ponerse 
al frente de la mo
vilización popular» 

(Aida Dantas) 

JUAN ARRIOLA.-Aparte de cómo se ha plan
teado el seguimiento del problema, lo que existe 
ahora es una total ausencia de medidas tajan tes 
a nivel general para evitar que se sigan dando 
casos. Esta ausencia de instrucciones públicas cla
rns v orientadoras, para evitar el consumo del 
aceite adulterado v su total retirada tanto de los 
almacenes, como de las viviendas particulares, es 
realmente inexplicable. Y si la gente no se des
prende voluntariamente del mismo, es porque ha 
habido a lo largo de todas estas semanas una 
información muy confusa. 

«A mí me parece muy importante de
nunciar la nula participación que se da 
en la dirección de los Ambulatorios al 
Ayuntamiento y a las entidades ciuda· 

danas» 

(Carmen Sánchez) 

ALEJANDRO BEJARANO.-Estas son unas muer
tes como las producidas en los sucesos de Almería 
u otras acaecidas en distintos actos criminales y 
terroristas. Es decir, a mí me parece que existe 
una responsabilidad criminal y, por lo tanto, me 
parece vergonzoso que no hay ni detenidos ni en
causados al respecto. Habría que preguntarse si es 
que hay muertos de primera y segunda clase. 

CARMEN SANCHEZ.-Pero es que, además, ocu
rre que la venta de ese tipo de aceite estaba de-

Los asistentes a la mesa redonda en un momento de la misma. 

que la llamada 'ne11111011ía atípica' 110 era !al, si110 
1111 envene11a111iento producido por la Fe/11a de w1 

aceite indus1rial para usos ali111en1arios. ¿Có1110 
ha incidido es/e proble111a en Alcalá y qué 111edi
das se tomaron por los di{ e rentes organismos i111-
plicados para atajarlo? 

PABLO GONZALEZ.-Se han registrado unos 
330 casos hasta el momento de dar esta respuesta. 
Los que siguen ingresados son unos 70 y se ha 
producido un fallecimiento. 

En cuanto. a las medidas que se tomaron, fue
ron: agudizar la limpieza por toda la ciudad, au
mento de las medidas higiénicas, análisis del agua, 
controles de los alimentos. El Centro Municipal 
de Salud llevó a cabo un estudio o encuesta ep i
demiológica. 

MATEO ALONSO.-Bueno, encuestas se hicieron 
dos: una, al principio, sobre las posibles causas; 
y otra, posteriormente, sobre al aceite, para com
probar s i todos los afectados habían ingerido el 
citado aceite, y efectivamente todos lo habían to
mado. 

PABLO GONZALEZ.-Yo quiero añadir que te
nemos que criticar a la Administración por su 
lentitud en dar orientaciones e instrucciones y 
esto ha provocado que en ocasiones nos encon
tramos sin saber qué hacer. Además, la informa
c ión nos ha llegado a destiempo: el primer caso 
se dio el día 3 de mayo y no nos enteramos hasta 
e l día 12. 

nunciado desde hace años y ha tenido que pasar 
esto para que se tomaran en serio las denuncias. 

JUAN ARRIOLA.-Toclo esto pone en evidencia 
el tipo de control que existe en España sobre la 
venta de los al imentos, ya sea ambulante o no. 

MATEO ALONSO.-Yo quiero precisar que lo 
que se ha demostrado es la relación directa entre 
el citado aceite y los enfermos que se han dado; 
lo que no sabemos es si puede haber algún otro 
agente que cause el mal. 

EL AYUNTAMIENTO V LA RESIDENCIA 
SANITARIA 

P.-Vamos a dar un nuevo golpe de timón al 
debate. Volvamos a la actuación 111u11icipal. Actua
ción sobre la Residencia Sanitaria en concreto. 
¿Ha sido correcta su actuación? ¿En qué grado 
de realización se encontrará la Residencia cuando 
esta Corporación 1en11ine su 111andato? 

ALEJANDRO BEJARANO.-Yo considero que 
ha sido correcta. Este es un objetivo por el que 
todos llevamos luchando mucho tiempo. Y lo que 
no se había hecho en cinco años, lo hemos conse
guido en dos. Además, para el 83, si se cumplen 
los compromisos contraídos por el Ministerio, es
tará terminada su construcción. Esto se ha logrado 
gracias a la conjunción de la lucha municipal y de 
la popular a través de las entidades ciudadanas: 

ALCA~ 
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«Yo creo que existe una responsabilidad criminal en el asunto de la "neumonía" y por 
lo tanto me parece vergonzoso que no haya ni detenido ni encausados al respecto. Ha· 10~ 

...J 

bría que preguntarse si es que hay muertos de primera y segunda clase» ~ <( 

".1-
(Alejandro Bejarano) ~o 

«Son necesa· 
rias unas ma· 
yores compe· 
tencias muni· 
cipales y que 
se dete r mi
nen claramen
te las relacio· 
nes entre el 
Ayuntamiento 
y el Ministe-

rio» 

(Juan Arriola) 

manifestaciones, resogida de firmas, gestiones en 
Madrid, etc. Y en uno de los últimos Plenos, el 
Ayuntamiento y los vecinos nuevamente se han uni
do para conseguí r que la Residencia se acabe en 
los plazos previstos y que se la dote de los me
dios necesarios para que cumpla el papel que todos 
esperamos de ella. 

JUAN ARRIOLA.-Yo disiento de Alejandro. Me 
parece que este es un problema, de los principa
les, que viene de muv a trás y va a ser uno de 
los más importantes que tenga la siguiente Cor
poración. Con esto creo que contesto a la pregunta 
sobre la finalización. Pern además de terminar la 
construcción, habrá otros aspectos importantísi
mos: Personal, dotación de medios, etc. En defi
nitiva, que el problema seguirá en pie. 

Además vo quiero seiialar que debemos rela
cionar el problema con el asunto de los impues
tos: se insisll: clcsde la Administración en que 
pmwcrnos y adcm:is se suben aquéllo~; en todas 
sus llllHlalidadc:-. directos e indirectos) .\' creo que 
e~ lamentable que: noso!ros estemos pagando reli
!!iosamentc y a cambio la Administración no haga 
ñacla en un lcrr.a tan fundamental para los alcalaí
nos. 

En lo que st' rd iere a la .~ responsabilidades, me 
parece que la primera ,. fundamental PL'Sa sobre 
la Administracion. El An111tamicnto ha cumplido 
su papel de gestión en lo que se reliere a estar 
siguiendo adecuadamente el tema. Pero en lo que 
se refiere a la presión que hubiera sido necesaria 
ante la actitud dilatoria del Gobierno el An111ta
miento ha adop tado una actitud pasi\'~ , . en. lugar 
de estar a la cabeza, ha estado detrás de los Ye
L·inos ' " por tanto. ha perdido la iniciati\·a. 

AIDA DANTAS.-Sólo quiero recalcar una cosa: 
a \ 'eces, cuando se movilizan los ciuJ2danos, son 
mal entendidos por e l A~·untamientu. Así pues, , .o 
coincido con Juan en que el primer culpable es la 
Administración o Gobierno ,. el sc!!undo el Anm
lamiento ,porque no SL' apo·,·a sufi(·ientemente en 
L'l pueblo. Debería colaborar ·más con las entidades 
ciudadanas para presionar a las autoridades , . po
nerse al frente de la movilización popular. Por 
nuestra parle, estamos dispuestos a a\'udar cuanto 
-,ca necesario, pero si el Avuntamiento no moviliza 
al pueblo tendremos que ·movilizarlo nosotros. 

PABLO GONZALEZ.-Yo creo que la gestión,. el 
planteamiento han sido correctos . La primera. vi
sita para urgir la construcción de la Residencia 
se hizo e l día 19 de ma\'ü de 1979. Además ha 
habido importantes acciones, como la manifesta
ción, que no salió todo lo bien que hubiera sido 
de desear. posiblemente porque no se hizo el ne
cesario trabajo de conc ienciación sobre el pro
blema . 

Además, se han llevado a cabo los siguientes 
trabajos: 

Se han cedido los terrenos por parte de la 
Universidad a lnsalud. 
El nue\·o pro~·ccto actua lizado estu\·o hecho 
a primeros del a11o 80. 
En una colaborac ión codo a codo con la Uni
versidad hemos conseguido impulsar la reali
zac ión de los distintos plazos. 
Se ha logrado su inclusión en los presupuestos ' 
Generales del Estado por un valor tk 2.100 
millones de pesetas. 
Ya han salido las obras a subasta v en o to1io 
comenzarán las obras. · 

Queremos agradecer la colaboración tk todas 
las entidades v autocriticarnos en el sentido de 
qm· quizá no tia existido todo el contacto que hu
biera sido necesario. 

En cuanto a los plazos de finalización, no puedo 
saber cómo se encontrará cuando te1-mine nuestro 
mandato. Quizá para el a1io 83 todavía no esté 
terminada o no tenga la necesaria cquipación . Lo 
que sí creo es que deberíamos celebrar el día en 
que se ponga la primera piedra , . el día en que se 
finalice. 

Para mí la mavor causa del retraso son los cam
bios constantes de cargos al frente de la Sanidad , . 
las políticas diferentes que aplicaba cada uno. · 
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ROSA BARROSO.-Yo no creo que el Ayunta
miento haya actuado mal, como dice Juan, porque 
no se puede movilizar al pueblo cada dos por tres. 
Primero hay que agotar todos los recursos y luego 
acudir a la presión. Quizá la relación Ayunta
miento-Entidades no haya sido todo lo buena po
sible, pero creo que su actuación ha sido irrepro-
chable. z 

MATEO ALONSO.-El tema es muy antiguo y 
yo creo que tanto la anterior Corporación como 
ésta han tenido unas actuaciones correctas. Lo 
que ocurre es que «las cosas de palacio van des
pacio». En cuanto a su finalización, hago votos 
para que esté terminada en el 83, aunque lo más 
difícil es dotarla luego suficiéntemcnte; estas co
sas sabemos cuándo empiezan pero no sabemos 
cuándo terminan. Lo que sí quiero decir es que 
es preferible esperar un poco más y que luego 
esté perfectamente dotada. 

EL CENTRO MUNICIPAL DE SALUD 
P.-A lo largo de este wlo se ha producido la 

puesta en marcha del Centro Municipal de Salud. 
¿En qué medida puede influir en el mejorwnientu 
de la situacion sanitaria? 

PABLO GONZALEZ.-A un corto plazo debe des
empeíiar un gran papel en la medicina preventi\·a. 
Esto es muy import ante v el campo en este te
rreno es enormemente amplio: estudios epide
miológicos (para saber en qué situación estamos l. 
planificación familiar, laboratorio municipal, reco
nocimientos escolares ,tercera edad ,salud mental. 
\ ' llevar a cabo una verdadera labor de educación 
sanitaria a toda la población. 

MATEO ALONSO.-Los problemas sanitarios de 
la ciudad son enormes. El Centro de Salud viene 
a suplir las deficiencias en el campo preventivo, 
pero no en el asistencial. Desde luego yo considero 
igualmente que el campo que tiene para trabajar 
es amplísimo y todas las tareas que ha mencio
nado Pablo me parecen muy importantes. 

ALEJANDRO BEJARANO.-Yo af1adiría una con
sideración: el Centro puede contribuir decisiva
mente a la contraposición frente a la medicina 
existente hasta ahora, de una medicina altP.rnati\·a 
que comienza por la base: la prevención y la edu
cación. Y esto lo hacemos sin subvenciones. Todo 

ha dado de sí todo lo suficiente y hay que esperar 
de cara al futuro que dé respuesta a todo lo que 
se espera de él. 

ROSA BARROSO.-El Centro de Salud debería 
demostrar que la medicina privada, no es la solu
ción y que por lo que debemos luchar es por una 
sanidad pública y en mejores condiciones cada 

«Los problemas sanitarios de la ciudad 
son enormes. El Centro de Salud viene 
a suplir las dificiencias en el campo 
preventivo, pero no en el asistencial» 

(Mateo Alonso) 

1·ez. Y que no debemos consentir que UCD privati
ce la Seguridad Social. 

PABLO GONZALEZ.-Es que una de las funcio
nes que "ª a cumplir es explicar a los ciudadanos 
sus derechos y obligaciones con respecto a la Se
guridad Social. 
- MATEO ALONSO.-Yo no soy partidario ni de 
la medicina pública ni de la privada. Lo que quie
ro es una buena m':dicina, sea ésta pública o pri-
1·ada . Y creo que podrían coexistir las dos . 

LOS CIUDADANOS V LA SANIDAD 
P.-¿Qué posibilidades rienen los ciudadanos pa

rn participar-'" colaborar en la consecucion de esas 
111ejoras de /ns que habéis hablado? 

PABLO GONZALEZ.-La primera posibilidad es 
que participen a través de las Jumas de Distrito 
que intentamos crear y que tendrán en su seno 
una serie Je comisiones de trabajo. También po
drán participar a través del Consejo Ciudadano de 
Salud, en el que están representadas todas las 
entidades ciudadanas y del que saldrán represen
tantes para formar parte de la Junta Rectora del 
Cc·ntro de SüluJ. 

JUAN ARRIOLA.-Yo creo que se puede dar 
participaL·ión a través de tres vías: la primera, 
a través del Centro de Salud, en cuya Junta Rectora 
.:starán representadas las entidades ciudadanas; la 
segunda, con su participación en la Comisión de 
<;eguimiento para la Residencia Sanitaria; la ter-

«En cuanto a la Sanidad en general y sobre todo en lo que se refiere a la 
prevención de la salud, yo creo que la situación va a peor, porque pasa el 

tiempo y la cosa sigue igual» 

se hace con presupuesto sa lido ele las arcas muni
cipales. Y precisamente por ello no debemos so1iar, 
sino caminar despacio pero con paso firme . En 
L'S!e sentido, empezar por la planificación familiar 
me parece totalmente fundamental. Después, a la 
medida de nuestras posibilidades, iremos amplian
do sus programas de actuación. 

JUAN ARRIOLA.-Es necesario hacer hincapié 
en que la medicina pre\·entiva es un campo que 
debe tratar, ,. así se ha de exigir, la Seguridad So
cia l. Entre tanto , los Avuntamientos deberán suplir 
dicha función. Y si esta situación no se remedia, 
L'Staremos pagando la medicina ti·es veces: a tra-
1·és de los impuestos municipales , a tran?s de la s 
cuotas ele la Seguridad Social , . a t ra\·és del mé
dico particular. -En clcl'initiva, ·nos sale más cara 
que a ningún ciudadano europeo. 

Por lo tanto, el Centro de Salud tendrá que su
plir una función que no debería correr a cargo de 
los presupuestos municipales. Todos queremos una 
Sanidad diferente v deberíamos confluir en unos 
planteamientos pa1:a m·anzar por ese camino que 
conduce a ofrecer una visión diferente ,. reno\·a
dora de cómo puede ser una Sanidad del futuro. 
En este :,ent ido, el Centro de Salud toda\'Ía no 

«Ouizá para el 83 la Resi
dencia no esté terminada o 
no e s t é suficientemente 
equipada. Lo que sí creo es 
que deberíamos celebrar el 
día en que se ponga la pri
mera piedra y el día en que 

se finalice» 

(Pablo González) 

(Juan Arriola) 

cera es la más oscura de todas: me refiero a su 
participación en la .Seguridad Social. Dicha parti
cipación deberían exigirla a través de todas las 
organizaciones populares. Este último es un te
ma que todos tenemos pendiente, puesto que ni 
siquiera e l A\'untamiento ni la Jefatura Local de 
Sanidad tienen participación en la gestión de la 
Seguridad Social. 

ALEJANDRO BEJARANO.-Yo quiero hacer un 
llamamiento a todos los ciudadanos para que se 
tomen en serio el tema de la Sanidad \' adopten 
un comportamiento correcto en todo lo que se 
rdiere a las basuras, los \'ertidos, etc. 

CARMEN SANCHEZ.-Yo quiero manikstar mi 
acuerdo con la idea de que sería importantísimo 
que las entidades ciudadanas estuvieran repre
sentadas en la Junta de Gobierno de la Sc!!uridad 
Social. -

MATEO ALONSO.-Con una rna\'or participación 
\' concien\=iación podrían lograrse muchísimas co
sas , . mejores. 

PABLO GONZALEZ.-A mí lo que me parece 
absurdo es que hm·a dos frentes estancos: el de 
la Seguridad Social " el de la Sanidad Local de
pendiente del AH111tamiento. · 
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-Clllll. élogio desmedido de 

EL RESPLANlJOR ~~anley Kubrick 

NADA de pedanterías. No va
mos a rastrear ni en los pre

cedentes literarios (Lovecraft, 
Poe, King) ni en los cinematográ
ficos («Psicosis», «El otro», «La 
huella», «Corredor sin retorno»), 
dejemos esos pinitos para los crí
ticos «estructuralistas». 

Limitémonos a contar todo lo 
que se nos ocurre después de ha
ber visto dos veces «El resplan
dor». Nada más. Y nada menos. 

Comienza la película. Entre los 
títulos de crédito, un automóvil 
sube por las intrincadas carrete
ras de las Montañas Rocosas rum
bo a lo desconocido. El paisaje 
es inquietante, desoladora mente . 
grandioso. De pronto, la cámara 
que sigue al coche con un largo 
«travelling» inicia un vertiginoso 
adelantamiento que hace perder 
el equilibrio al espectador. Hay 
que agarrarse a la butaca para no 
sucumbir ante el «horror vacui». 

Luego aparece el hotel. Allí re
girán otras reglas del juego. Es
tamos al otro lado del espejo y 
desde «Alicia en el país de las ma
ravillas» nada es imposible. 

Todo en «El resplandor» ES 
CINE. El triciclo de Dany reco
rriendo las infinitas moquetas de 
los pasillos. La insolencia provo
cadora de las puertas cerradas 
que guardan bajo siete lla\'es -co-

mo el sepulcro del Cid- el propio 
pasado corrompido. El terror en
tre bolsas de azúcar y latas de 
conservas. Y el frío. Un objeto 
tan inocente y cotidiano como 
una cámara frigorífica p u e d e 
«transformarse» en una horrible 
mazmorra de la que sólo es posi
ble salir vendiendo la propia alma 
al diablo. 

Pero, además, esta película re
descubre el Mediterráneo -el Me
diterráneo hay que descubrirlo 
todos los días- y nos habla de 
cosas tan elementales y tan olvi
dadas -verdades del barquero, 
dicen en una tierra mesetaria co
mo la mía- como que el tiempo 
es relativo, que la soledad inte
rior es mil veces más destructiva 
que la exterior o que la realidad 
y la apariencia casi siempre van 
por distintos caminos. Los perso
najes «aparentemente» dé b i 1 es 
-la mujer y el niño- sobrevivi
rán y, en cambio, Jack Torrence, 
escritor estéril, macho guardián, 
autócrata, acabará aún más muer
to de lo que ya estaba, congelado 
como lo está el tiempo en esa fo
tografía de 1926, con lo que Ku
brick nos cierra -¿nos cierra?
esta historia que no es sino la his
toria de un fracaso personal. 

¿Hay personas que resplande
cen? Parece obvio. Sin embargo, 
la magia está en otro sitio. Todo 

es ambiguo en la película. Aun
que esto no tiene nada que ver 
con la ambigüedad ramplona de 
los que viven de «nadar y guar
dar la ropa». Aquí la riqueza de 
significados se multiplica en cada 
plano, en cada secuencia. Hay lec
turas diferentes y todas ellas 
trascienden la mera anécdota del 
film. 

Siempre me han gustado más 
las películas que plantean pregun
tas que las «poseedoras de la ver
dad eterna». Y «El resplandor» 
está llena de ellas: ¿El «desdobla
miento» de personalidad de Dany 
no es un mecanismo de autode
fensa para poder sobrevivir en un 
medio familiar en el que la inco
municación es total? 

¿El odio de Jack a su mujer 
es una forma de huir de su frus
tración personal? ¿Es la cólera 
contra los seres mediocres? 

¿Quiénes son esos personajes 
que invaden el hotel poco a poco, 
con paso inexorable hasta arrojar 
a los visitantes de este paraíso 
sangriento? 

¿No será, en el fondo, el eterno 
enfrentamiento entre las fuerzas 

IMAGENES DEL HOME
NAJE A PICASSO 

Durante la primera mitad del mes pasado se ce
lebró el homenaje en Alcalá a Pablo Ruiz Picasso. 
Patrocinado por el excelentísimo Ayuntamiento y 
organizado por el Club Cultural Antonio de Ne
brija. 

El homenaje comenzó con la expos1c1on de ar
tistas complutenses montada en el salón de actos 
del Palacio Arzobispal. Unas cuatro mil personas 
la visitaron a lo largo de los días que estuvo 
abierta. 

Rafael Alberti, en la Universidad Laboral, pro
nunció una conferencia sobre su amistad con el 
pintor malagueño. Habló de las diferentes mujeres 
de Picasso, de sus amigos, de su enorme aficción 
a la tauromaquia. Resaltó la importancia del "Guer
nica" en la trayectoria del pintor, diciendo que es 
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una obra que habla, que expresa una realidad y que 
por esta razón es un cuadro maldito por los ene
migos de la libertad . 

La exposición de pintura infantil en la Plaza de 
Cervantes contó con una participación total de los 
colegios tanto públicos como privados. Más de dos 
mil cuadros y pinturas, realizadas por niños, con
formaron el paisaje de la Plaza durante tres días 
en los que miles de personas pudieron contem
plarlos. 

En opinión de los organizadores «el homenaje 
a Picasso no ha terminado, queda todo el año por 
delante; y se ha conseguido que al pueblo en ge
neral le suene el nombre de Picasso. Y esto gra
cias a que hemos salido a las calles, a los barrios, 
para dar un mensaje de cultura y de sensibilidad 
por sus manifestaciones». 

culfum 
del bien y del mal en el que es
tas últimas están ganando todas 
las batallas? 

¿Repite el escritor -espléndida
mente por Nicholson- una y otra 
vez, su propia tragedia, como un 
Prometeo al que los dioses han 
castigado por robar el fuego del 
tiempo en un acto de rebeldía, 
más allá de la locura? 

¿Qué es el tiempo? ¿Qué es el 
mal? ¿Qué es la muerte? 

Estas y otras muchas pregun
tas sugiere esta obra maestra de 
S. Kubrick, un director que no 
se acostumbra a su propio currí
culum, lleno de ellas. 

La mayor parte de la crítica ha 
despachado el film con una gace
tilla de diez líneas. «Es simple
mente una película de miedo», vi
nieron a decir. Peor para ellos. 

Esta película habla de lo de 
siempre, pero mucho mejor. 

No es cierto que ya esté todo 
dicho. Ni atado y bien atado. 

Como dijo Durremant: «¡Qué 
tiempos estos, en los que hay que 
luchar por lo que es evidente!». 

S. Coello. 

SOBRE LA CESION DE 
LOCALES EN LA 

CASA DE LA JUVENTUD 

La casa de Cultura del Ayunta
miento ha remitido a nuestra re
dacción una información en la que 
se da contestación a una carta 
que se expresa en los siguientes 
términos: 

«Los abajo firmantes, médicos 
de Madrid, Guadalajara, Alcalá 
de Henares y pueblos de la co
marca, respetuosamente quere
mos exponer y manifestar nues
tra desaprobación por la actua
ción del señor Concejal de Cultu
ra de ese Excmo. Ayuntamiento, 
quien después de habernos con
cedido un local para celebrar en 
él un curso de Formación Médi
ca Continuada, nos ha ordenado 
repentinamente y sin previo avi
so desalojar el local, en mitad de 
una clase, el día 5 de junio de 
1981.» La Comisión de Cultura 
señala que lo realmente ocurrido 
fue que dicho local se ocupó sin 
antes haber consultado en la cita
da Comisión si a la hora prevista 
podía ser utilizado, por lo que no 
tuvieron más remedio que desa
lojarlo al haber sido solicitado 
con anterioridad por otros usua
rios para el mismo día y a la mis
ma hora. 

La Comisión de Cultura insiste 
nuevamente en que los locales de 
la Casa de la Juventud están a dis
posición de todas las entidades 
que deseen utilizarlos, pero que 
es preceptivo solicitar el permi
so para su utilización con la an
telación suficiente para que no se 
produzcan situaciones de duplici
dad como en el caso reseñado. 
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GANADOR DEL ULTIMO CONCURSO DE CARTELES 

PELA YO FERN JlNDEZ, NO V A DE 
ARTISTk\ POR LA VIDA 

Cuando llegaba agosto, aquella zona de la plaza siempre la ocupaban 
los coches de choque y en algunas ocasiones, justo en la esquina, montaban un güitoma. 
Preferíamos el güitoma, su magia y su riesgo con el vértigo de casi volar en asiento 
unido por frágiles cadenas intentando rozar con la punta del pie la fachada de enfrente. 
Hoy esa misma fachada le ha servido a Pelayo como motivo de inspiración 
para anunciar las ferias del año 81, seguro que aún quedan en el ladrillo 
rozaduras de nuestros iapatos infantiles. 

Pelayo Fernández, que nació un verano del 52 
en el centro de la columna vertebral de Alcalá 
-en el número treinta y tantos de la calle Ma
yor-, ha asistido a muchas de aquellas ferias 
abigarradas y barrocas de la Plaza de Cervan
tes. Pelayo, físicamente es una mezcla del An
taine Doinel de las películas de Truffaut y el 
cantante de los Fórmula V; sin embargo, ni 
actúa ni canta, se dedica más bien a la foto
grafía y la pintura. Su búsqueda pictórica re
corre en este momento un amplio espectro cu
yos límites podrían situarse desde los rasgos 
airados de Saura y Tapies hasta la envidia sen
tida por el perfeccionismo poético de Benito 
Moreno, pasando por un David Hockney, un 
Alcaín dulcificado (nunca un Wharhol), etc., etc. 

Puede parecer una paradoja que mientras el 
Ayuntamiento se empeña obsesivamente en bo
rrar las huellas en forma de pintadas que nos 
hablan del quinquenio más político que hemos 
vivido, Pelayo plante una nueva pintada no 
reivindicadora ni denunciatoria, sino lúdica, 
festiva, que anuncia futuros días de feria, y 
con la que no sólo ha conseguido ganar el 
Concurso de Carteles de este año, sino también 
romper moldes, esquemas, globitos y tópicos 
ferieros en la imagen gráfica de nuestras ferias. 

EL NEBRI.-Ya sabemos los dos que este 
pueblo es como el patio de mi casa: «muy par
ticular». Y así, por lo visto, a la seudo-cultureta 
que nos rodea no le sientan nada bien los éxi· 
tos de los demás. Tengo entendido que a raíz 
del premio toda la cofradía de seudo-intelec
tuales se han convertido en afamados críticos 
de arte y cuando tú esperabas alguna que otra 
enhorabuena, lo que te ha llovido ha sido un 
chaparrón de críticas. ¿Te arrepientes de haber 
presentado el cartel? 

PELAYO FERNANDEZ.-No me arrepiento 
en absoluto porque hasta ahora las críticas vie
nen de una minoría más o menos concreta, 
como tú dices, que no es definitivamente re
presentativa del gusto de la mayoría, a quien 
obviamente se destina el cartel. Además, cuan
do uno decide presentarse a este tipo de cosas 
cuenta de antemano con posibls y absurdas po
lémicas, que en este caso se intensifican por 
el chismorreo provinciano, con perdón. 

En algún caso concreto, al parecer, el hecho 

de que yo haya ganado ha supuesto una pro
vocadón, ya que no voy de pintor por la vida, 
no tengo la etiqueta de los. «artistas oficiales» 
y me encuentro bastante mejor trabajando por 
libre. Molesta bastante, según creo, que me 
haya planteado el concurso como un juego, de 

«A mí de mayor me gustaría ser can· 
tante de boleros o algo así» 

una forma muy amateur y pisando el terreno 
que creen tener en exclusiva los profesionales 
cultos alcalaínos. 

E. N.-También, de otra parte, se te han he
cho apasionadas y bienintencionadas lecturas 
políticas de tu cartel. Yo, que creo conocerte, 
sé que no estaba en tu ánimo el panfleto, por 
eso te pediría que, a pesar de lo difícil que es 
para un pintor explicar su propia obra, tú lo 
intentases. 

P. F.-A mí, imagínate, me hubiera encanta
do haber sabido pintar como Antonio López 
García (1) la fachada en cuestión, pero por el 
momento, y siendo como soy un aprendiz de 
autodidacta, me he quedado en un dibujito en 

colorines, discreto, y sin pretensiones acade
micistas. Los graves errores formales que tiene 
-date cuenta, por ejemplo, cómo manejo yo 
el asunto de las perspectivas- hacen que el 
cartel resulte simplemente gracioso, bastante 
ingenuo y un poco original posiblemente. Su
pongo que habrá sido suficiente, entre otras 
cosas porque no he utilizado una iconografía 
de la que se abusa en estos casos, para que mi 
cartel resultara distinto a los otros. Cuando 
aparezca pegado por las calles habrá más de 
uno que diga eso de: «mi chico lo hace con la 
gorra», cosa con la que estoy totalmente de 
acuerdo tras ver estos días en la Plaza los ma
ravillosos dibujos de los críos en el homenaje 
a Picasso. 

Y de panfleto, pues nada, claro, porque a 
estas alturas digamos que la pintada no supo
ne ningún tipo de revulsivo, ni tan siquiera para 
los más reaccionarios. Si, con todo, la imagen 
que el cartel da de Alcalá es la de una ciudad 
bastante abandonada, será posiblemente por
que lo está. Lo del panfleto, mejor lo dejamos 
en simple homenaje a los que ahora tenemos 
más de veinticinco años y nos hemos hecho, 
tienes razón, mucha feria en esa pared de la 
«Cruz Roja». · 

E. N.-:--Si mañana Saura, Tapies o Miró cwn
pliesen cien aíios y el Ayuntamiento de Alcalá 
decidiese homenajearlos y te encargasen a ti 
organizar los actos, ¿los harías parecidos o dis
tintos al último homenaje a Picasso? 

P. F.-Bueno, yo no aceptaría ese tipo de 
compromisos porque no me veo metido en es
tas cosas, que creo no sirven para mucho cuan
do el homenajeado está muerto. Sería una res
ponsabilidad bastante gratuita. A mí los home
najes me gustan a los vivos. Y, sobre todo, me 
gusta conocer su obra, ponerme en contacto con 
ella, palparla, para lo que no es necesariamente 
imprescindible montar espectáculos de este 
tipo. 

De todas formas traería, qué menos, aunque 
fuera una mínima muestra de la obra del per
sonaje y no me quedaría en la anécdota de 
colgar cosas de la gente de aquí por el mero 
hecho de tener que llenar una sala. A los ar
tistas de Alcalá todos los conocemos, y con
cretamente en la cosa ésta de Picasso de hace 
unos días ha sido bastante deprimente consta
tar que el nivel, salvo las excepciones de siem
pre, era desastroso. A mí, particularmente, sólo 
lo de Chacón, que era lo más representativo de 
los actos, me ha parecido precioso. 

Que traigan ahora a Tapies, Saura y Miró y 
no esperen a sus cien años. 

E. N.-Por último: ¿Qué te gustaría ser de 
mayor: toro, picador, fotógrafo o pintor? 

P. F.-De mayor: me gustaría ser quinceañe
ro, pero ya no sé si voy a conseguirlo, porque 
al fin, y tras problemáticos avatares, veo cre
cer mi barba con asombrosa rapidez. Puedes 
poner también que me gustaría ser cantante de 
boleros o algo así. Canción española simple
mente. Y lo sabes. 

(1) Antonio López García es un pintor manchego, 
hiperrrealista; uno de los más cotizados mundialmente 
en la actualidad. 

R ECUPERAR a Raymond Chandler, 
Dashiell Hammett, o simplemente 

descubrirlos este verano junto a Patricia 
Highsmith , la lupa de Sherlock Holmes, la 
gabardina de Marlowe-Bogart y las aventu
ras de Arsenio Lupin, Perry Mason, Nick 
Carter, Rocambole , Fantomas ... La novela 
negra ataca de nuevo, la editorial Bru
guera, consciente de ello, nos ha devuelto 
aquellos evocadores formatos de libros
revista, y cada semana, a buen precio, 
parece va a configurar toda una colección 
que haría las delicias de Jorge-Luis Bor
ges, mientras que a nosotros nos puede 
resultar atractivo para seguir la pista del 
asesino durante abúlicas siestas veranie-

LIBROS SOBRE PICASSO ccPICASSO VIVO, 1881-1907», de J. Palau i 
Fabre. 

LA GABARDINA DE BOGART 
O EL BOOM DE LA 
NOVELA NEGRA 

ALCAL~ 

CLUB DE MISTERIO 

Aparición semanal 
95 pesetas 
cada volumen 

EDITORIAL 
BRUGUERA 

gas. ' 
García Márquez, que acaba de publicar 

una novela que también recomendamos 
encarecidamente para este verano, .. cró
nica de una muerte anunciada", dice so
bre la novela policiaca: uLa afición a las 
aventuras detectivescas está biológica
mente regida por el mecanismo de los 
vicios. Es como fumar, apostar en la 
l~teria o inyectarse morfina. De allí su 
avasallante popularidad y de allí también 
la circunstancia de que nadie haya podido 
decir hasta ahora por qué le gustan las no
velas de policía» . 

A L celebrar el Primer Centenario del na
cimiento de Pablo Picasso. puede ser 

interesante dar un repaso a la bibliografía 
que sobre este impprtante artista dispo
nemos en la Biblioteca Pública Municipal 
y, que. por supuesto, están al alcance de 
todos los lectores alcalaínos. 

Primero citaremos una obra sorprenden
te: «LAS CUATRO NIÑITAS» (obra en seis 
actos) original del mismísimo Pablo Pi
casso. Esta pequeña pieza teatral escrita 
en 1948 está ilustrada con dibujos del 
autor. 

Naturalmente, en todas las obras gene
rales de Arte no falta algún capitulo de
dicado al genial artista. pero nos fijaremos 
especialmente en aquellas que estudian 
la vida y la personalidad de Picasso. Así , 
por ejemplo: 
«PICASSO 85», de C. Rodríguez-Aguilera. 
uCONVERSACIONES CON PICASSO», de 

BrassaL 
uPICASSO, 1881-1981 "• de A . Bonet Correa. 
«VIVA PICASSOn, de D. Douglas Dunkan. 
uEL PICASSO DESCONOCIDO», de Hele-

ne Parmelin. 
nPICASSO, SU VIDA Y SU OBRA», de Ro

land Penrose. 
nPICASSO», de Juan A. Gaya Nuño. 

No se trata, pues, de dar una completa 
bibliografía Picassiana, en la que habría 
que incluir gran cantidad de trabajos que 
están apareciendo durante este año como 
homenaje al pintor, sólo pretendemos 
orientar a los lectores sobre las obras 
más importantes que se encuentran a su 
disposición. 

CAMPING PARA 
ESPERANTISTAS 

A algunos puede que les resulte cho
cante que incluyamos en esta sec

cion un consejo para que nuestros lecto
res aficionados a viajar hagan una visita 
a un camping un poco especial. Su sin
gularidad consiste en ser el único cam
ping de toda España (hasta el momento) 
puesto en funcionamiento por un reducido 
grupo de entusiastas del esperanto. Para 
pasar unas vacaciones en él no es nece
sario conocer dicho idioma, pero los que 
lo deseen podrán iniciarse en el cono
cimiento del mismo. Está situado a siete 
kilómetros de Gandía (Valencia). por la 
carretera que conduce a Barig. La seña
lización es perfecta, no hay posible pér
dida. 

Pág. 11 • JULIO 1981 



A UNOUE no todos tengan una idea clara de lo que es la radioafición y en qué consiste su práctica, su existen· 
cia es conocida de todos . Su afición se extiende por todo el mundo y se practica en todas las naciones, salvo 
en contadas excepciones. 

De forma muy somera, la radioafición tiene como fin el comunicarse a través de una emisora radioeléctrica 
con otros aficionados. A través de esta comunicación se investiga el alcance de las ondas radiadas, el nivel de 
señal con que se recibe la comunicación , el rendimiento de las antenas utilizadas, etc. 

Los radioaficionados emiten en emisoras radioeléctricas de onda corta, en bandas decamétricas especial
mente reservadas para su uso, y en bandas de UHF y VHF, esto es, altas y muy altas frecuencias. Además de 
fonía (transmisión de palabras habladas) y de grafía (transmisión de código Morse),utilizan para sus comunica
ciones RTTV (teletipo por radio) y televisión. También disponen de satélites artificiales y repetidores para hacer sus 
contactos. 

Excepcionalmente ponen sus estaciones al servicio de la humanidad, de forma altruísta y desinteresada, 
colaborando en servicios de rescate, prevención, búsqueda de medicamentos, incendios forestales y de todo tipo 
de emergencias en las que, espontáneamente o requeridos por terceras personas, su colaboración sea útil y 
justificada. 

El número de radioaficionados pasa de los dos millones en todo el mundo, por lo que constituye la más 
moderna y eficaz red de emergencia que país alguno podría costear. 

Preguntamos al de legado de la Unión de Radioafi
cionados Españoles (U.A .E.), de Alcalá, don Alvaro 
Sánchez Marcos. 

-¿Qué hace fal ta para ser radioafic ionado? 
- En primer lugar el radioaficionado debe de obte-

ner la li cencia, medi ante unos exámenes en el Centro 
de Telégrafos de su provincia. No es necesario ser un 
experto, basta con t ener unos conocimientos elemen
tales sobre el manejo de la estación , conocimientos de 
radio. de antenas, de primeros auxi lios, de la legisla
ción españo la e internacional , que regul a la IARU 
(Unión Internacional de Rad ioaficionados). a la que 
España pertenece, representada por la U.A.E. 

Una vez aprobados los exámenes, hay que presentar 
una memoria sobre la instalac ión. Esta instalaci ón es 
reconocida por un ingeni ero envi ado por la Dirección 
Genera l de Correos y Telecomunicaciones . A cada uno 
de los radioaficionados se les as igna un di stintivo 
regist rado, compuesto de letras y números. Este dis
t int ivo sirve después como identificación entre los 
rad ioa fi c ionados. 

Hay diversos t ipos de licencias: la clase A , de tipo 
genera l, que sirve para todas las frecuencias. Cla
se B. es una li cencia restr ing ida, para uso de fre
cuenc ias en UHF y VHF. La clase C es la l icencia de 
princip iante, anterior a las otras dos, que autoriza a 
transmitir solamente en parte de las frecuencias asig
nadas. La Dirección Genera l de Correos y Telecomu
nicaciones expide también una Tarjeta de Escucha, para 
dar acuse de recibo . 

La edad mínima requerida para la obtenc ión de una 
li cencia de rad ioafi c ionado es de quince años . 

-¿Es caro ser radioaf ic ionado ? 
- En general sí resulta caro . Un equipo medio para 

transmiti r en onda corta puede costar alrededor de 
cien mil pesetas compl eto . Aparte existen una serie 
de gastos origi nados por la obtención de la licencia 
(derechos de examen, derechos rea les a Hacienda, 
honorarios del ingeni ero). además de esto pagamos tres 
mi l pesetas anuales en concepto de canon de teleco
municación. Aparte de las dos mil pesetas al año que 
nos cuesta pertenecer a la U.A .E. 

-¿Con qué problemas cuenta el radioaficionado? 
- Los equipos son en un noventa y nueve por ciento 

de los casos de importación, gravados con altos aran
celes, además se añade un impuesto del veinte por 
ci ento sobre el valor del equipo, como impuesto de 
lujo , a pesar de est ar reconocidos de interés público. 

Un segundo problema, quizá más importante, es la 
instalaci ón de antenas. donde el radioafic ionado tiene 
que enfrentarse, en muchos casos , con la incompren
sión de los vecinos . 

-¿ Es cierto que se pueden hacer interferencias en 
las televi siones? 

-En principio, el noventa por ciento de las interfe
renc ias que se producen son debidas a instalaciones 
defectuosas en las antenas colectivas , y a desajustes 
en los aparatos de televisión, así como el uso de 
antenas poco adecuadas para recepción de televisión . 
La instalación del radioaficionado está siempre actuali 
zada con arreglo a la técnica más moderna que existe . 
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Además está revisada por un ingeniero, que comprue
ba el buen estado de las instalaciones y la colocación 
correcta de las antenas . Por lo tanto, la estación reúne 
todos los requisitos legales y no produce interferen
cias . 

-¿Existen variantes dentro de la Radiafición? 
- Hay diversas formas de entender esta afición, 

desde organizar ruedas o coloquios hasta transmisión 
utilizando las últimas técnicas en telecomuniccaión, 
como son el empleo de radioteletipos, uso de saté-
1 ites , o transmisión de imagen de televisión . 

-En concreto , en Alcalá, ¿son muchos los rad ioafi
cionados? 

- Actualmente hay unas cincuenta licencias, más o 
menos; este número se ha incrementado en los tres 
últimos años . El primer radioaficionado alcalaíno fue 
don José Alvarez Pérez con licencia EA41J) , que lleva 
unos treinta años dentro de esta afición. 

Los radioaficionados alcalaínos somos gentes de to· 
das las condiciones, no somos necesariamente téc
nicos. 

- ¿Cómo es normalmente una conversación entre 
radioaficionados? 

- La conversación se inicia dando una llamada, don
de se cita el indicativo, llamada que es contestada 
por otro radioaficionado, que también se identifica. 
Después ya se inicia el diálogo. Podemos hablar de 
cualquier tema de conservación , excepto de religión 
y política , así se acordó internacionalmente. 

Existen ruedas coloquios , como por ejemplo la • Rue
da Internacional de la Amistad • y •La Red de Emer
gencia Argent ina. , que tratan temas concretos como 
la búsqueda de medicinas para casos urgentes... · 

-¿Qué actividades desempeña la delegación de la 
URE de Alcalá? 

-Todos los años celebramos el día del radioaficio
nado. Con este motivo se celebra una cena , con asis
tencia de diversas autoridades . Este año concretamen
te se contó con la presencia del presidente de la 
Unión de Radioafic ionados Españoles, al que se le 
hizo entrega de un Quijote de plata . 

Este año también se acaba de celebrara el "Tercer 
Concurso Internacional Cuna de Cervantes». El con
curso cons iste en que todas las estaciones que quie
ran participar deben conseguir el mayor número de 
contactos . Los resultados definitivos aún no se cono
cen, se está a la espera de recibi r las listas de con
tactos . Pero se ha contado con una participación ele
vada de estaciones nacionales y extranjeras, desta
cándose un gran número de estaciones con licencias 
de principiantes que han demostrado una gran afición 
y conocimiento de la banda que tienen asignada. 

Los premios consisten en unas figuras de Quijotes , 
que se entregarán en octubre, coincidiendo con la 
semana cervantina . 

Otra de las actividades que realizamos es la Caza 
del Zorro, es decir, localizar una estación móvil, situa
da dentro de un coche, en un lugar desconocido. El 
primero que la localiza obtiene el premio. 

LOLA FERNANOEZ 

GRAVES DEFICIENCIAS EN LA 
CONSTRUCCION DE LAS 

VIVIENDAS DE «EL PILAR » 

LOS vecinos de la colonia «El Pilar», si
tuada a l final del Paseo de los Reyes 

Católicos, han descubierto recientemente las 
deplorables condiciones en que fueron cons
tru idas sus viviendas hace ahora aproxima
damente cinco años . Desde tiempo atrás, los 
afectados venían notando extrañas anoma
lías en el saneamiento de las viviendas y en 
los suelos y tabiques, que habían sufrido res
quebrajamien tos. 

Puestos a indagar las causas, descubrieron 
el a lcance real de las irregularidades, que 
podríamos resumi r en lo siguiente: 

Inundac ión de los sótanos, bajos y cuar
to de contadores. 
Toda clase de escombros en las cáma
ras infer iores y superiores. 
Rotu ras en la ins ta lac ión de saneamien
to y las arque tas sin rematar. 
Mal estado de los carambucos que for
ma n el suelo. 

Para p ro tes ta r po r todo e llo los vecinos, 
en colabo rac ión con la Asociac ión de Veci
nos de Reyes Ca tólicos, se en trev istaron con 
el aparejador de la empresa, señor Toledano. 
Según fuentes vecina les, no se les atend ió 
correctamente y no se hizo n ingún caso de 
las peticiones que hic ieron en el sentido de 
que se reparasen los defec tos. Ante la ne
ga tiva de la empresa Promociones y Cons
trucciones del Centro, S. A., const ruc tora de 
Ja citada colonia , los vecinos tomaron la de
cisión de poner pancartas de p rotesta en to
das las terrazas. Además, se personaron en 
e l piso piloto de ot ra colonia (junto a Nues
tra Señora de Belén) q ue ha construido Ja 
misma empresa para in formar de la situa
ción a los posibles comp radores. 

Gracias a es ta ac titud vecinal, la empresa 
que se encarga de vender los nuevos pisos, 
al considera rse perjud icada, mani fes tó su 
deseo de colaborar con los vecinos para exi
girle soluciones a la empresa cons truc tora. 

En una nueva ent revis ta, los directivos de 
la cons tructora prometieron q ue pondrían 
en práctica todas las med idas que fueran 
necesarias. Asimismo, pidieron un margen 
de confia nza y ofrecieron la posib ilidad de 
que un a parejador con tratado por los veci
nos supervisara las reparaciones a efectuar. 
Pero se opusieron a que fueran supervisadas 
por un técnico o aparejador munic ipal. 

Entre los 500 vec inos afectados, s in em
bargo, cunde la desconfianza y piensan que · 
las reparac iones que va a efec tuar la em
presa son una chapuza y se limitan a tapa r 
los defectos . 

Por ot ra parte, la Comis ión Municipal de 
Sanidad efec tuó un examen de los bloques 
afec tados y emitió un informe que corrobora 
las opiniones de los vecinos al respecto. E s
tos, además, afirman, apoyándose en testi
monios de personas que trabajaron en Ja 
construcción de las viviendas, que la cimen
tación es muy defectuosa y que pod ría has ta 
provocar el hundimiento de las casas . 

Estado en que se encontraron los sótanos. 
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UNA DE LAS COMPETICIONES DEPORTIVAS MAS IMPORTANTES 

El día 14 del pasado n1es • 
e ]UnIO 

• 

se celebró en Alcalá el Campeonato 
Nacional de Gran Fondo 

Un total de 65 atletas tomaron la salida, que se dio a las nueve de la mañana en la pista de Atletis
mo de la Ciudad Deportiva del Val. 

Sesenta y cinco corredores tomaron la salida 
del Campeonato Nacional de Gran Fondo, que 
se celebró el pasado día 14 del mes de junio 
sobre un circuito urbano de 30 kilómetros. El 
ganador fue Vicente Polo Sacristán, del Club 
Canguro. 

El calor despiadado fue el acompañante de 
los corredores a los que hizo sufrir lo indeci
ble, obligando a 23 de ellos al abandono. Vi
cente Polo realizó un tiempo de una hora, trein
ta y ocho minutos y cincuenta y seis segundos, 
y su inmediato seguidor, Eleuterio Palacios, en
tró en la meta doce segundos después. La dife
rencia entre el primer clasificado y el último 
fue de más de media hora. 

El Club de Atletismo Juventud Alcalá (AJA) 
prestó una perfecta organización a la carrera, 
hasta el punto de que los directivos de la Fe
deración Española han vuelto a ofrecerle al 
Club Alcalaíno la organización del próximo cam
peonato nacional. 

La Comisión de Cultura y Deportes del Ayun
tamiento patrocinó la carrera y donó algunos 
de los trofeos que se entregaron. 

La alegría por el triunfo y el sufrimiento por el es
fuerzo se reflejan en el rostro del campeón. 

Clausura de los Juegos Escolares 1981 
El pasado 12 de junio tuvo lugar, en los campos de fútbol de 

la Ciudad Deportiva, la solemne clausura de los Juegos Escolares 
y promoción deportiva del presente año 1981. 

Los actos programados con este 
motivo fueron los siguientes: Fi
nal de Fútbol, Exhibición de Pa
racaidismo por parte de la Bri
pac, demostración deportiva a car
go de las escuelas municipales, 
desfile de los participantes en los 
Juegos, entrega de trofeos a los 
diferentes centros campeones. 

En la pasada edición han toma
do parte un total de 49 centros 
escolares y por especialidades el 
total de equipos que han tomado 

parte ha sido el siguiente: Balon
mano, 62 equipos; Baloncesto, 
110 equipos; Ajedrez, 94; Fútbol y 
Futbito, 99; Tenis de mesa, 30; Te
nis pista, 18; Tiro neumático, 14; 
Balombolea, 22; Atletismo, 107, y 
en Campo a través se hicieron cin
co cross con una media de 1.200 
participantes cada uno. El total 
de niños que han participado se 
eleva a unos 8.500. 

En los actos de clausura toma
ron parte diversas autoridades 

Concentración de todos los participantes en el campo de hierba para asistir 
a la clausura. 
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Uno de los campeones recibe su trofeo de manos del Alcalde. 

municipales y deportivas que hi
cieron la entrega de los trofeos al 
final de los mismos. 

Con la realización a lo largo de 
los meses que componen el calen
dario escolar la Delegación de De
portes y el Centro de Iniciación 
Técnico Deportiva persiguen dos 
objetivos -fundamentales: propor
cionar a la práctica totalidad de 
los escolares una adecuada far-

mación física y descubrir a aque
llos que por sus especiales cuali
dades puedan destacar en un de
terminado deporte. Ambas face
tas son enormemente importan
tes tanto para conseguir una bue
na salud física para el conjunto 
de nuestra sociedad futura, como 
para lograr un alto . desarrollo y 
progresión del deporte alcalaíno 
en la alta competición. 
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El jueves día 18 de junio, dentro 
de la semana organizada por la Co
misión de Festejos del Ayuntamien
to con motivo de celebrar el 2.0 Ani
versario de los Ayuntamientos De
mocráticos, se celebró en la Plaza 
de Cervantes una exhibición de ca
rreras de «Cars» que contó con la 
presencia de un numeroso público 
deseoso de presenciar de cerca la 
espectacularidad de las evoluciones 
de estos bólidos en miniatura. La 
competición fue organizada por el 
Moto-Club Alcalá y fue patrocinada 
por el Ayuntamiento y la colabora
ción de varias casas comerciales. Al 
final de la mañana, el Alcalde y el 
concejal de Deportes participaron 
en la entrega de premios a los pri
meros clasificados de las diferentes 
categorías. 

Una imagen de la carrera. 

CLASIFICACIONES 

Categoría Promoción 

1. José Luis del Casar. 
2. Ricardo Pérez Mínguez. 
3. Carlos Duarte. 
4. Luis Anchuelo. 
5. Angel Cecilio Villalvilla. 

Categoría Junior 

1. Alfredo Munguía. 
2. Jesús Suárez. 
3. Miguel Zarzalejo. 
4. Francisco Navarro. 
5. Antonio Navarro. 

Categoría Senior 

1. Alfonso Paresa. 
2. Félix Grande. 
3. Luis Miguel Villalba. 
4. Miguel Angel Carrillo. 

ANUNCIO 

«LA DEFENSA NACIONAL» 
Charla-Coloquio 

Día 14, a las 24 horas 

Local de la AISS 

Orador: Luis Solana 

Organiza: P .S.O.E. 
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CONCURSO DE CABALLOS EN LA HIPICA 
Durante los días 18, 19, 20 y 21 

del mes de junio se celebró, en el 
recinto de la Sociedad Hípica Mili
tar de Alcalá, un concurso especial 
de saltos de obstáculos con objeto 
de celebrar el cincuentenario de la 
fundación de dicha Sociedad. Asis
tieron a los actos numerosos aficio
nados alcalaínos que mostraron su 
interés apostando por sus caballos 
favoritos. 

No puede decirse que la hípica, 
tanto en su modalidad de saltos co
mo en la de carreras, sea lo que se 
suele llamar un deporte de masas, 
pero lo cierto es que despierta un 
gran entusiasmo entre quienes lle
gan a aficionarse a ella. Quizá sea 
por el gusanillo de las apuestas o 
quizá por la enorme belleza y elas
ticidad de los protagonistas de este 
deporte: los caballos de raza. Nues
tro país, además, ha dado grandes 
figuras internacionales de este de
porte. 

La Escuela Municipal 
de Baloncesto busca 
jugadores 

OPERACION ALTURA 
Desde el pasado 1 del presente mes 

de julio se lleva a cabo por la Escuela 
Municipal de Baloncesto la denominada 
Operación Altura 1981. Esta búsqueda de 
posibles jugadores está destinada a to
dos los chicos y chicas que reúnan las 
siguientes condiciones: 

Año Estatura mínima 
de 

nacimiento Masculino Femenino 

1965 1,90 1,85 
1966 1,85 1,80 
1967 1,80 1,75 
1968 1,75 1,70 
1969 1,70 1,60 
1970 1,65 1,50 

Lo que se busca no son chicos o chi
cas que ya hayan jugado antes, sino sim
plemente aquellos que por sus condicio
nes y afición puedan tener posibilidades 
de destacar en este deporte. Las pruebas 
de selección se llevan a cabo en el Pa
bellón Municipal. 

HOMENAJE DEL 
AYUNTAMIENTO AL TENIENTE 

CORONEL COLDEFORS 
El pasado día 22 de junio la Co

misión de Cultura y Deportes del 
Ayuntamiento rindió un homenaje 
al teniente coronel José María Col
defors Valcárcel por su colaboración 
desinteresada con el deporte alca
laíno y con motivo de su marcha de 
esta ciudad por haber sido ascen
dido de empleo. El teniente coronel 
Coldefors era el encargado de las 
actividades deportivas de la Briga
da Paracaidista. 

LA LIMPIEZA 

DE LA CIUDAD 

ES COSA DE TODOS 

La Hípica, como puede apreciarse en la fotografía, es un deporte de gran belleza, cuya 
práctica, por desgracia, no está al alcance de todos los bolsillos. 

FESTIVAL TAURl•O 
A BE•EFICIO DE LOS SUB•ORMALES 

El pasado día 27 de junio, en la 
plaza de toros se celebró un fes
tival taurino a beneficio de los 
colegios de subnormales de nues
tra ciudad, organizado por Fray 
Gaditano, con la colaboración de 
distintas figuras del «toreo», el 
«Cantaor» Rafael Farina que abrió 
el festejo y el Ayuntamiento que 
cedió la plaza. 

Los esfuerzos de la organiza
ción no se vieron debidamente 
compensados por la afluencia de 
público, aunque hay que destacar 
lct respuesta del mundo taurino 

al problema planteado. Muchas 
orejas cortadas y muchos emoti
vos ramos de flores entregados 
por los niños subnormales entre
tuvieron a los asistentes durante 
las tres largas horas que duró el 
festejo. Solamente nos quedaría 
por reseñar que habrá que ahon
dar un poco más en la personali
dad de este Fray Gaditano que ha 
podido marcar un camino de re
caudación de fondos para nues
tros colegios de subnormales y 
que hay que valorar en años su
cesivos. 

Los participantes en el momento del paseíllo. 

Organizadas por el Club de Pelota Ciclismo 

24 HORAS DE FRONTENIS 

Durante los pasados días 26 y 27 
se han celebrado en la Ciudad De
portiva del Val las 24 Horas de Fron
tenis, que contaron con la participa
ción de varias decenas de jugadores. 
Durante las 24 horas, como ya había 
sucedido con las 24 Horas del Ba
loncesto, se sucedieron ininterrum
pidamente los partidos, individuales 
y por parejas, en el frontón de la 
Ciudad Deportiva. 

Esta es una modalidad deportiva 
que en los últimos tiempos está te
niendo un importante auge en lo 
que se refiere al número de practi
cantes. Quizá se deba a que en ge
neral se juega por parejas y el es
fuerzo que exige es más bien mo
derado. 

25 ANIVERSARIO HERMAN
DAD DE SAN CRISTOBAL 

El próximo domingo, día 12, a par
tir de las nueve horas, tendrá lugar 
una carrera ciclista para juveniles 
organizada por el Club Ciclista de 
Alcalá. Con esta carrera se conme
mora el 25 Aniversario de la Her
mandad de San Cristóbal, del gre
mio del transporte. Se disputará so
bre un circuito urbano que tendrá 
la salida y la meta en la Plaza de 
Cervantes y cuyo recorrido total es 
de unos 60 kilómetros aproximada
mente. Habrá premios en metálico 
y trofeos para los tres primeros cla
sificados y premios en metálico pa
ra los restantes clasificados hasta el 
número 15. 

ALCA~ 

e 
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E:n.señ.a,:n.za, preesce>1a.r 
, -crisis ece>:n.e>mica, 

Publicamos en este número el artículo sobre 
la enseñanza preescolar escrito por José Díaz 
Peña, licenciado en Pedagogía por la Universi
dad Complutense. El texto es complementario 
del reportaje sobre la guardería «El Parque» 
publicado en nuestro número anterior y no pu
dimos darlo a conocer entonces por falta de 
espacio. 

LA edad comprendida entre la fecha de na
cimiento y los seis años -es reconocido 

por todos- constituye una decisiva encrucija
da en la configuración de la personalidad infan
til. Cierto: el desarrollo motriz, sensorial, psí
quico (inteligencia, afectividad, aptitud) y el 
desarrollo moral y social dependen en gran me
dida del tratamiento recibido por el niño en 
aquel espacio de tiempo, es decir, dependen 
de la experiencia que ha ido acumulando des
de su nacimiento. Ante este hecho constatado, 
podemos destacar dos posturas relacionadas 
con la particular visión acerca del mejor y más 
completo desarrollo infantil: por un lado, la 
opción en la que la madre se ocupa de la ma
yor parte de la educación hasta que el niño 
cumple los años reglamentarios para inscribir
se en un centro escolar. Entre tanto, el marido 
trabaja, cumpliendo de este modo cada uno el 
rol que la sociedad les reserva. Llamémosle a 
esta opción, la más extendida, opción tradicio
nal. Por otro lado, vemos la posición que ma
nifiesta la necesidad de escolarización a partir 
de una edad muy temprana, posición que ava
lan ·las corrientes más científicas y progresivas 
de la Psicopedagogía (Jean Piaget, entre otros) 
en orden al pleno desarrollo de las potenciali
dades del niño. En la actualidad, y de un modo 
relativamente extendido, parece que asistimos 

por José Díaz Peña 
a un movimiento de descrédito hacia esta pos
tura, que convendría denunciar. 

La manipulación que sufre la sociedad sobre 
la necesidad educativa de sus miembros más 
jóvenes, se ha puesto muchas veces de mani
fiesto de forma clara y precisa. En efecto, el 
que los poderes públicos u otras instituciones 
privadas se hayan preocupado por este proble
ma, obedece a intereses distintos a los que en 
realidad se derivan del desarrollo del niño. El 
«milagro económico» que afectó al país en los 
años 60, exigía la inmediata incorporación de 
la mujer al mundo del trabajo para atender las 
necesidades de mano de obra que la industria
lización requería. La enseñanza preescolar (es
tatal) y las guarderías se extienden bajo este 
fenómeno y el propio Ministerio de Educación 
y Ciencia defiende el principio de que «hay que 
guardar a los niños mientras la mujer trabaja» 
hasta ya entrados Jos años 70. Por su parte, la 
enseñanza preescolar y guarderías privadas res
ponden a una necesidad puramente de mercado 
en el juego de la oferta y la demanda. Se trata, 
pues, de un negocio que puede dejar buenos 
beneficios. 

En esta situación, descrita muy por encima, 
vive la sociedad española durante unos años. 
La tendencia de apoyo a la enseñanza preesco
lar, si no era educativamente aceptada, sí al 
menos se justificaba por otras razones de peso 
aunque tuvieran un carácter extraescolar. Sin 
embargo, esta paz de intereses se verá alterada 
como consecuencia de la depresión económica 
que venimos sufriendo desde el año 73 y que 
ahora se manifiesta en forma de crisis genera
lizada en la industria, en la economía, en el 
empleo, en los valores sociales, en la educación, 
en la política, etc. 

El paro, una de las consecuencias de la cri-

sis mencionada, produce una mayor sensibili
dad social, sobre todo en las clases trabajado
ras. El abandono del trabajo fuera del hogar, 
por parte de la mujer, es una de las soluciones 
que sectores conservadores presentan para ami
norar sus efectos. A la mujer, su papel tradi
cional: cuidar a los hijos, atender la casa, el 
marido, etc. ¿Quién no ha oído alguna vez estos 
«argumentos de defensa contra el paro»? Otros 
sectores, quizá apuntando más alto , apoyándo
se en esta coyuntura favorable, se empeñan en 
hacernos creer la importancia que tiene para 
el niño su estancia permanente en el ambiente 
familiar, con todas las «Ventajas» educativas 
que ello supone: ver la televisión, fomentar la 
pasividad, reprimir la imaginación, insociabili
dad, agresividad, etc. (todo ello originado in
cluso con una considerable atención de los pa
dres); sin comprender que la perfecta educa
ción social y psíquica del niño se consigue cuan
do está rodeado de otros niños, que hacen lo 
que él hace, sienten como él siente, y a los 
cuales aprenderá a respetar en poco tiempo, 
bajo la atenta mirada de educadores respon
sables. 

Enlazando con el análisis que realizábamos 
antes, podemos preguntarnos acerca de lo que 
reportaría una campaña dirigida al de:;;presti
gio de la enseñanza preescolar en cualquiera 
de sus manifestaciones. Por un lado, supondría 
un importante ahorro para las arcas del Mi
nisterio de Educación, que así podría justificar 
sus escasas inversiones en la enseñanza prees
colar e incluso reducirlas. Por otro lado, se 
buscaría retrotraer en lo posible la incorpora
ción de la mujer al sistema socio-laboral con 
todo lo que encierra una decisión de este tipo; 
es decir, estaríamos ante una situación de «tra
dicionalizar» el papel de la mujer, que como 
sabemos es cada día más activo y defensor de 
sus derechos. Es necesario, finalmente, poner 
de manifiesto la contradicción enorme que su
pone el que la enseñanza preescolar dependa 
al mismo tiempo de varios ministerios. Y al 
fondo, como algo imposible de solucionar, te
nemos la crisis sobre la que se apoyan para 
hacernos comulgar con ruedas de molino. 

PHSHTlfl1POS 
AJEDREZ POPULAR J. aanzo combinaciones y sutilezas que tratan 

de plasmar un res,ultado bello. 
Como simple juego, o recreo, pro

porciona un pasatiempo. con suficiente 
satisfacción para no tener que recurrir 
al incentivo monetario. 

CRUCIGRAMA 

MATE EN DOS 

El •mate del pasillo• se obtiene con 
una torre en la octava fila.. cuando el 
rey adversario no tiene casilla de es
cape. 

La posición del diagrama se produjo 
en la partida Lowe-Beamish, en Chel
tenham, 1913. 

SOLUCION AL PROBLEMA ANTE· 
RIOR.-1. C6T +. R1T; 2. D8C+, TxD; 
3. C7A++. 

EFEMERIDES.-EI ajedrez debe ser 
considerado en las diversas facetas 
que presenta, porque to~as ellas des
piertan un interés especial. 

Como pseudo-ciencia, requiere una 
serie de estudios profundos y abstru
sos que proporcionan una gimnasia 
intelectual para mantener el equilibrio 
armónico de la partida. 

Como arte, se suceden una serie de 

ALCA~ 

Por último, como competencia, ha 
sido clasificado entre las federaciones 
deportivas, y aunque a primera vista 
parece un deporte de minorías, en los 
países socialistas -URSS, Cuba, etc.
se ha convertido en deporte de masas. 

En nuestra ciudad se ha fundado, du
rante agosto de 1980, el A. C. A. (Aje
drez Club Alcalá), cuyas actividades 
se desarrollan en un local de la Casa 
de la Juventud, cedido por el Excelen
tísimo Ayuntamiento. Excepto domin
gos y festivos, todos los días, de 18,30 
a 22 horas, se entrenan los 75 socios 
-contando la sección infantil-, regi
dos por la Junta Directiva, que está 
integrada por Juan Matías (presiden
te). Eduardo Sánchez (secretario) y Mi
guel Buenestado (tesorero). 

En su primer año de competiciones 
ha participado en la Liga Castellana, 
donde consiguió su ascenso a segunda 
categoría, por cuyo motivo en la tem
porada 1981 /82 concurrirá con dos 
equipos, uno en segunda y otro en ter
cera categoría. 

El Cluz ha organizado el Torneo de 
Ferias y el Torneo de Navidad, amén 
del Campeonato social, recientemente 
finalizado y que ha sido ganado bri
llantemente por Germán Martínez. Tras 
él se clasificaron, 2.0 Antonio Gómez, 
3.° Carlos Alvarez, 4.0 Bernardino Gar
cía, 5.0 Eduardo Sánchez 6.0 José Ga
rrido y 7.0 Miguel Buenestado, en los 
primeros lugares. 

El objetivo que persigue este Club, 
es inocular la afición al pueblo, me
jorar la clase de los iniciados para con
seguir un alto nivel de juego, y brin
dar a los socios un sano esparcimiento 
con el que puedan sentirse satisfe
chos. 

HORIZONTALES: 1. Sistemas políti
cos en donde el pueblo elige a sus 
gobernantes y no le vienen Impuestos 
por la gracia de Dios.-2. Denomina
ción abreviada del Impuesto sobre el 
Valor Añadido. Nota musical. Ensambló, 
juntó.-3. Vocal repetida. Deborda
miento, aluvión. Doble consonante.-
4. Fósforo. Veneno muy poderoso.-5. 
Tuberías conductoras de petróleos y 
derivados.-6. Afirmación. Aborrezca, 
deteste. Vocal doble.-7. Locos. La vo
cal de antes, pero sin repetir. Conso-

. nante cuádruple.-8. Consonante. En 
los coches zamoranos. Contemplo. Uno 
romano.-9. Al revés, insustancial, in
significante. Existiera.-10. La fe lo es 

y la esperanza también. Al revés, do
na.-11. Una de las características fun
damentales del régimen franquista. 

VERTICALES: 1. Transparencia foto
gráfica.-2. Nuestra madre primera. Lu
cha. Dispositivo intrauterlno.-3. Esta 
sílaba aparece en los autos malague
ños. Y esta en los de una de las plazas 
españolas en Africa. Al revés, línea, ra
ya.-5. Sirviente, mozo. Al revés, calle. 
6. Proseguir, continuar. BDl.-7. Vocal 
que está apareciendo con asiduidad en 
este crucigrama. Organismo que dirige 
los destinos del ciclismo internacional. 
C o n s o n ante. Otra consonante.-8. 
Acuartelamientos. La vocal de marras. 
9. Prefijo Inseparable, con connotacio
nes negativas. Dos oxígenos. Alabe. 
Otra consonante.-10. Al revés, orga
nización de inteligencia americana es
pecializada en poner y quitar dictado
res en toda la América del Sur, excepto 
Cuba y algún otro. Cloruro Sódico. Ra
diotelevisión ltaliana.-11. Sindicato de 
Obreros del Campo. Amigo, socio. 

SOLUCIONES AL ANTERIOR 

HORIZONTALES: 1. Cadenciosos.-2. 
Emilio. Mali.-3. Fe. OtlA. Clé.--4. Are. 
R. Ojeos.-5. L. Boa. Vidi.-6. OiroT. 
AboR.- . Pro. Arranca.-8. OL. AIO. 
S. T.-9. Dalton. Aso.-10. Omias. Ra
dar.-11. S. On. Letona. 

Pág. 15 • JULIO 1981 



LAS CHARLAS, LO QUE 
CONGREGO 

MENOS PERSONAS 

Durante todos los días de la se
mana, excepto el jueves que era 
fiesta, se habían programado 
charlas-coloquio sobre los diver
sos aspectos de la actividad mu
nicipal. Dichas charlas tuvieron 
lugar en la Casa de la Juventud. 
El primer día se habló de la ha
cienda y su importancia en la ges
tión municipal¡ el segundo, de la 
enseñanza y la actividad deporti
va y cultural¡ el tercero, de las 
obras y los servicios municipales, 
entre ellos el del agua, que aca
paraba la atención ciudadana en 
aquellas fechas¡ en la cuarta de 
las jornadas se habló de la rea
lidad sanitaria y el medio ambien
te y se cerró el ciclo con una de
dicada a los aspectos urbanísti
cos. 

A todas las charlas acudieron 
los presidentes de las comisiones 
correspondientes y los miembros 
pertenecientes a ellas por los par
tidos políticos. 

Alejandro Bejarano. 

LAS VAQUILLAS 
OTRA VEZ 

El domingo 21, como final de 
fiesta, se celebró una becerrada 
también en la Plaza de Toros, a la 
que asistieron unas dos mil per
sonas. Nuevamente, los revoloo
nes, las carreras, los sustos, los 
tipos toreros que se descompo
nen ante 1 a embestida torcida, 
los pases con mucho corazón y 
poca sapiencia, volvieron a entre
tener al respetable durante varias 
horas. Fueron lidiadas seis vaqui
llas y un novillo al que dio muer
te una cuadrilla de toreros aficio
nados afincados en Camarma. No 
hubo que lamentar ningún inci
dente de importancia. 
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SE CELEDRARO~ LOS ACTOS DEL SEGU~DO R~l~ERSARIO 
Como anunciábamos en nuestro número anterior, 

durante la semana del 15 al 22 del pasado mes de 
junio se celebraron los actos programados con mo
tivo de cumplirse el 2.º aniversario de la constitu
ción del Ayuntamiento democrático. Dichos actos 
fueron organizados por la Comisión de Festejos 
del Ayuntamiento y, en ellos, participaron los par
tidos políticos con representación municipal. 

Una nota común a la práctica totalidad de las 

actividades llevadas a cabo fue la ausencia de pú
blico. Incluso al festejo taurino, acudieron aproxi
madamente la mitad de las personas que asistie
ron al festival de vaquillas del pasado Primero de 
Mayo. Los organizadores achacan falta de interés 
popular, al calor reinante durante aquellas fechas, 
al puente laboral y al mal planteamiento de la pro
paganda. 

FESTIVAL FLAMENCO EN LA 
PLAZA DE TOROS 

Uno de los actos festivos orga
nizados y de los más esperados 
por la afición fue el festival fla
menco que se celebró en la Plaza 
de Toros, el miércoles 17 a las 
22 horas. En él actuaron, como es
trellas principales, Fosforito, Ca
marón de la Isla y Lole y Manuel. 

En cada una de las actuaciones, 
los asistentes, agradecidos, recla
maron insistentemente la interpre
tación de más canciones de las pre
vistas inicialmente, por lo que el 
festival se prolongó hasta bien en
trada la madrugada, presidido por 
una espléndida luna llena que con
tribuyó a nota de exquisita y ro
mántica belleza. 

La última de las actuaciones fue 
la de Lole y Manuel que fue, ade
más, la más aplaudida y la más ex
tensa, debido al entusiasmo de un 
público que no se resignaba a dejar 
de escuchar la voz poderosa y cá-
1 ida de Lole. Lole y Manuel durante su actuación. 

LOS VECINOS VIERON EL MITIN 
DESDE LA BARRERA 

El final político de la semana 
era el mitin programado para el 
mediodía del domingo en el 
quiosoo de la música de la Plaza 
de Cervantes. Intervinieron en 
nombre de los diferentes grupos 
de concejales los siguientes ora
dores: Luis Suárez (PTE), Ale
jandro Bejarano (PCE), Olegario 
Fontecha (UCD), Pablo González 
(PSOE) y cerró el acto Carlos 

Valenzuela, Alcalde de la ciudad. 
La tónica del mitin fue la misma 
que la de las charlas-coloquio: es
casa asistencia de públioo. Las 
personas que se congregaron (en 
número de varios centenares) es
cucharon las intervenciones pro
tegidos por la sombra de los ár
boles del paseo. El calor era de
masiado fuerte y muy pocos se 
atrevieron a acercarse al quiosoo 

Los portavoces de los grupos con el Alcalde, en el Quiosco de la Música. 

desde el que les hablaban sus re
presentantes. 

El tono de las intervenciones 
fue de cordialidad entre los dife
rentes partidos, si bien cada uno 
intentó demostrar que sus plan
teamientos son los más adecua
dos. Para Luis Suárez la poca 
asistencia era la demostración 
palpable de la separación entre 
el Ayuntamiento y los ciudadanos. 
Fontecha pidió la oolaboración de 
los ciudadanos con las autorida
des municipales y criticó a quie
nes echan la culpa al Gobierno de 
las tardanzas en la obtención de 
mejoras sustanciales para la vida 
ciudadana. Los representantes de 
la izquierda insistieron en que la 
actuación municipal ha sido hon
rada y eficaz, refiriéndose a los 
importantes avances producidos 
en los más importantes prooble
mas. El Alcalde, al cerrar el acto, 
hiza un breve repaso de la vida 
municipal en estos dos años y al 
finalizar su intervención invitó a 
los asistentes a tomar limonada 
que había sido preparada al 
efecto. 

Olagr•maclón y DIMAo: EL NOAI 


